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 ► Сегодня день большого события для выпускников, их родителей и учителей. 
В школах пройдут праздничные линейки.  
«Наш Белгород» напоминает, что по-прежнему необходимо соблюдать 
требования Роспотребнадзора:
- держать социальную дистанцию,
- надевать медицинскую маску,
- обрабатывать руки  дезинфицирующими средствами. 
В образовательных учреждениях проводится обязательная термометрия, 
а до начала праздника и после него проведут влажную уборку и дезинфекцию 
воздуха. И ещё одна деталь. Чтобы поучаствовать в торжественном 
мероприятии, сдавать ПЦР-тесты не нужно.
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Первый звонок Первый звонок 
во взрослую жизньво взрослую жизнь

Накануне редакция газеты «Наш Белгород» побывала в гостях у выпускников лицея № 32. Накануне редакция газеты «Наш Белгород» побывала в гостях у выпускников лицея № 32. 
О том, что рассказали нам учителя, родители и виновники торжества, читайте на стр. 8 - 9О том, что рассказали нам учителя, родители и виновники торжества, читайте на стр. 8 - 9
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ДОРОГИЕ ВЫПУСКНИКИ!

Поздравляю вас, ваших родителей и учителей с праздником Последнего школь-
ного звонка!

Сегодня вами, такими красивыми, нарядными, повзрослевшими, любуется вся 
Белгородчина. И конечно, в этот день с восхищением, не скрывая слёз радости, 
на вас смотрят ваши мамы, папы, бабушки и дедушки. Они гордятся вами, воз-

лагают на вас свои самые светлые надежды.
Дорогие друзья! На протяжении всех школьных лет рядом с вами были мудрые педагоги. 

Пожалуйста, помните своих учителей и наставников! Ведь они сделали для вас так много. Не 
жалели душевных сил, здоровья и времени, чтобы вооружить вас знаниями.

Совсем скоро вам предстоит первое серьёзное испытание – экзамены. Желаю каждому из 
вас успеха! Верю, что вы оправдаете ожидания ваших педагогов, компенсируете волнения и 
тревоги родителей.

Дорогие выпускники! Вы стоите на пороге новой взрослой жизни. Пусть судьба каждого из 
вас будет благополучной и счастливой! Знайте: вас очень любит малая родина - Белгородчи-
на. Региону нужны вы, молодые, креативные, инновационно мыслящие, целеустремлённые 
и амбициозные. Поверьте, на родной земле вы найдёте самое лучшее применение вашим 
талантам, реализуете самые смелые мечты! Мы обязательно поможем вам в этом!

Желаю вам здоровья, уверенности в своих силах, воплощения задуманного 
и удачи! В добрый путь, мои юные друзья!

В.В. ГЛАДКОВ,
временно исполняющий обязанности  
губернатора Белгородской области

ДОРОГИЕ ВЫПУСКНИКИ!

От имени Белгородского городского Совета и админи-
страции города Белгорода поздравляем вас с окончанием 
школы!

Вот и отзвенел последний звонок. Это особый день для вы-
пускников. В Белгороде 3550 ребят заканчивают 9-й класс, 1859 - 11-й. Вы 
вступаете в самостоятельную жизнь с достойным багажом. Выпускники этого 
года завоевали 172 диплома регионального этапа Всероссийской олимпиады 
школьников, 29 стали стипендиатами мэра.

В школе вас учили наукам и жизни, любили, как родных, уважали как лич-
ностей, раскрывали таланты. 

Поблагодарите своих учителей, одноклассников и, конечно, родителей за 
полученные знания, дружбу, помощь, за всё доброе, что они сделали для вас. 
Теперь вперёд - в самостоятельную жизнь!

Желаем всем успешно сдать экзамены, выбрать профессию и поступить в 
то учебное заведение, куда планировали. Пусть вам покоряются все верши-
ны, а препятствия, которые встречаются на пути, лишь приближают к цели. 
Пусть мечты сбудутся!

Верьте в себя и удачи!

Ю.В. ГАЛДУН,  О.И. МЕДВЕДЕВА, 
глава администрации  председатель Белгородского
города Белгорода городского Совета

 ► «Новая жизнь» получает 
дальнейшее развитие.  

Теперь стать его участниками смогут 
белгородцы до 40 лет. В приоритете - 
работники образования, здравоохранения, 
культуры, спорта и молодёжной политики.

Финансовые условия «Новой жизни» 
остаются прежними: первоначальный 
взнос - 30%. Остальную сумму необхо-
димо выплачивать уже после заселения: 
предоставляется рассрочка на пять лет по 
ставке до 3 % годовых. Для участия в про-
екте необходима прописка в Белгородской 
области и официальное трудоустройство 
на территории того муниципалитета, где 
будет приобретено жильё. Ещё одно тре-

бование - отсутствие собственной недви-
жимости или участка под ИЖС.

Глава региона Вячеслав Гладков 
предложил распространить проект на всю 
область и обсудить новые критерии в со-
обществах учителей, врачей, работников 
культуры и спорта, для которых и будут 
строить жильё.

- С моей точки зрения, это достаточно 
действенный механизм решения проблемы 
обеспечения жильём молодых людей, в 
которых крайне заинтересована область. 
Проект реализуется, качество работ есть, 
результаты есть. Да, есть и отдельные 
жалобы людей, но необходимо сделать 
всё, чтобы в следующих очередях «Новой 
жизни» мы все замечания устранили, - под-
черкнул глава региона.

Проект для молодых

Исполняющий обязанности президента 
Паралимпийского комитета России Павел 
Рожков рассказал о ближайших планах 
сборной:

- Ровно 100 дней до Паралимпийских 
игр в Токио. Сегодня закончилась аккре-
дитация всех сборных. До второго августа 
будет полностью утверждён состав. Наши 
спортивные сборы пройдут не только в 
Москве и Подмосковье, но и на Сахалине. 
А сборы по конному виду спорта и вело-
спорту, возможно,  будут проходить вне 
России. 17 августа запланировано от-
крытие паралимпийской деревни, а 24-го 

состоится официальное открытие игр.  
Кроме того, впервые была публично 

презентована новая форма нашей сбор-
ной. По словам спортсменов, экипировка 
получилась функциональной и стильной. 
Глава Паралимпийского комитета побла-
годарил врио губернатора Белгородской 
области Вячеслава Гладкова за вклад и 
личное участие в мероприятии, посвящён-
ном 25-летию Паралимпийского комитета. 

Также в Белгороде состоялась цере-
мония вручения премии «Возвращение 
в жизнь», приуроченной к празднованию 
юбилея Паралимпийского комитета.

Токио ждёт
 ► В Белгороде прошла пресс-конференция «100 дней до 

Паралимпийских игр в Токио» с участием руководителей 
паралимпийского движения и именитых спортсменов. 

В рамках национального проекта «Куль-
тура» из федерального бюджета на ремонт 
здания выделили около 81 млн рублей и 
здесь ведётся масштабная реконструкция. 
Школа капитально не ремонтировалась бо-
лее 30 лет, и за это время накопилось не-
мало проблем. 

Сейчас ребята занимаются на других 
площадках областного центра, но к новому 
учебному году они должны вернуться в об-
новлённое здание школы. 

А на днях появилась ещё одна при-
ятная новость. Вовсю идут ремонтные 
работы, а школа уже получила новые му-
зыкальные инструменты в рамках нацио-
нального проекта «Культура». Это флей-

та, баяны и электронные фортепиано.  
- Теперь заниматься любимым делом 

станет ещё приятнее! - говорят педагоги 
школы.  

Ремонт под звуки флейты
 ► Городская детская школа искусств № 1 преображается 

на глазах. 
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Движение будет ограничено
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 ► В ближайшие и следующие выходные в центре Белгорода 
пройдут несколько массовых мероприятий. 

В связи с этим, с целью безопасности их участников,  здесь будет ограничено 
движение. Это касается 22 мая, когда состоится областная выставка-ярмарка «Парад 
профессий», 29 мая - дня проведения Форума для предпринимателей «Мой бизнес - 
Моя победа!», а также 30 мая, когда в областном центре пройдёт Всероссийский полу-
марафон «ЗаБег.РФ».

Ограничения будут действовать до окончания мероприятий. С подробным списком 
мест, движение по которым будет закрыто, можно ознакомиться на официальном сай-
те органов местного самоуправления города Белгорода. 
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20 мая
Запустили канал мэрии в телегра-

ме. Будем быстрее и по-человечески 
рассказывать вам о городских ново-
стях и нашей работе. 

Подписывайтесь: t.me/beladm31

19 мая

48 186 наших жителей уже приви-
лись. Но чтобы сформировался кол-
лективный иммунитет, надо привить 
188 997 человек. Тогда можно будет 
говорить о снятии ограничений. Это 
не формальность. Вопрос жизни и 
здоровья. 

17 мая
В сети появилась информация о 

продаже земли рядом с Центральным 
парком под строительство многоэтаж-
ки. Это территориальная зона парка, 
там растёт берёзовая роща. Много-
этажной жилой застройки там быть не 
может в принципе. И не будет никогда.

16 мая

Привет мотобратьям (и мотосё-
страм). Не успел вчера на прохват. 
Открыл сегодня. Всем душевного се-
зона. Соблюдаем ПДД!

14 мая

Это наша Лидия Гавриловна Швад-
ченко, которая почти 20 лет работает 
в команде Белгорблагоустройства. 
Собственными руками она делает 
Белгород лучше. Красивая женщина, 
которая создает красоту!

13 мая
Встретился с директорами школ 

и детских садов. Важно было услы-
шать от них мнение по обеспечению 
безопасности. Я не сторонник уже-
сточения пропускного режима. Надо 
работать на упреждение. Нужны раз-
умные методы работы в этой сфере.

Попросил сформулировать свои 
предложения, учесть мнение роди-
телей. Обратимся за поддержкой к 
руководителю региона Вячеславу 
Гладкову.

■ Мэр «ВКонтакте»

 ► В Центре молодёжных 
инициатив возобновлены 
строительные работы.

11 мая глава региона посетил Центр 
молодёжных инициатив, где капиталь-
ный ремонт должен был завершиться в 
декабре 2020 года.

Ко времени визита Вячеслава Глад-
кова всего лишь часть помещений 
строители подготовили под отделку. В 
некоторых комнатах работы начаты, а 
затем брошены. Недоделанная крыша 
протекала, из-за этого в помещениях, 
подготовленных под чистовую отделку, 
уже образовалась плесень на стенах и 
потолках. 

В социальных сетях руководитель 
региона отметил: 

«Больше удивляет не это, а отноше-
ние к материалам: большое количество 
стройматериалов было закуплено и про-
сто брошено на произвол судьбы! Демонтированная система 
вентиляции, которая валяется тут же, в подвале, находится в 
хорошем состоянии и могла бы ещё долго прослужить. Новые 
кресла в концертном зале, покрытие в спортивном зале на-
ходятся под слоем пыли и строительной грязи. На мой взгляд, 
очистить их практически невозможно. Самое возмутительное, 
что работы в этом году не велись вообще ни одного дня! На 
всю эту «красоту» областной бюджет выделил 270 миллионов 
рублей! Никаких объяснений здесь быть не может - налицо 

разбазаривание государственной собственности! А значит, и 
меры будут применяться самые строгие».

По результатам посещения ЦМИ ремонт сдвинулся с мёрт-
вой точки и сразу же был возобновлён. 17 мая врио губерна-
тора отметил: 

- Подрядчик обещает завершить ремонт в конце августа. 
Оставляю объект под личным контролем. Каждый понедель-
ник будем подводить итоги недели, выяснять, есть ли про-
блемные точки. 

Дело сдвинулось  ■Халатность

 ► Иногда складываются жизненные 
обстоятельства так, что человек нуждается 
в помощи. Так получилось у Валентины 
Алексеевны из Белгорода. 

В пятиэтажном доме на улице Щорса, 25 около полугода назад 
произошёл пожар. Огонь перекинулся по проводке в жилое поме-
щение 82-летней жительницы областного центра. Вся квартира 
выгорела.

Как вспоминает Валентина Алексеевна, после пожара «всё 
было чёрное - стены, потолок, ванная».

С просьбой помочь отремонтировать квартиру горожанка 
обратилась к председателю Белгородского городского Совета 
Ольге Медведевой. Также по поручению мэра Белгорода Юрия 
Галдуна к решению вопроса подключилась городская админи-
страция.

Нашли подрядчика, приступили к ремонту. После демонтаж-
ных работ здесь сделали натяжной потолок, заменили электро-
проводку, выровняли проёмы и установили двери, постелили 
полы (ламинат и линолеум), уложили плитку в туалете и ванной, 
поменяли окна на пластиковые, наклеили обои. Также установи-
ли новые санузел, ванну.

Ремонт был выполнен аккурат ко Дню Победы. 
- Обещание отремонтировать квартиру мы выполнили. Же-

лаем здоровья хозяйке и её сыну, - отметил начальник отдела 
градостроительного развития и строительных программ админи-
страции города Александр Кравченко.

По словам подрядчика, для него это была не просто работа. 
- Мысль о том, что я помогаю пожилому человеку в беде, была 

на первом плане, - отметил руководитель подрядной организа-
ции, выполнявшей ремонт.

С заботливым участием  ■Помощь

 ► Регистрация на кадровый конкурс 
«Новое время» продлится до 16 июня. 
К участию допускаются граждане РФ 
от 24 до 55 лет с высшим образованием 
и четырёхлетним стажем работы 
по специальности (либо двухлетним стажем 
с работой в управлении).

Проект, инициированный главой региона Вячеславом Глад-
ковым, ждёт своих участников. Одно из главных условий - кон-
курсанты должны быть коренными белгородцами либо прожить 
здесь не менее трёх лет.

- В своей работе вижу три самых главных вектора: рост эконо-
мики региона, развитие социальных гарантий для его жителей и 
обеспечение качественного государственного управления. Счи-
таю, что запуск кадрового проекта «Новое время» поможет нам 
перейти на новый качественный уровень управления. Кадровый 
конкурс - это общественный договор, в котором определяется 
судьба региона. Только от нашей честности зависит, какой ре-
зультат мы получим, - отметил Вячеслав Гладков.

Участники должны написать эссе, пройти тест, выполнить оце-
ночные конференции, провести ряд развивающих мероприятий. 
Главные компетенции для успешного прохождения всех испыта-
ний - системное мышление, умение работать в команде, лидер-
ские качества и активность.

Все финалисты получат индивидуальный отчёт с рекоменда-

циями по саморазвитию. Победителей конкурса включат в резерв 
управленческих кадров региона. Десять лучших пройдут зару-
бежную стажировку.

«Лучшие участники проекта получат возможность повысить 
образовательный уровень, познакомиться с уже состоявшими-
ся руководителями, лидерами управленческих команд. И глав-
ное - проявить себя на интересной, ответственной работе. У 
десятка лидеров будет шанс получить образование в одном из 
лучших вузов мира», - подчеркнул глава региона в своём теле-
грам-канале.

Финал конкурса пройдёт в августе. Зарегистрируй-
тесь и  ознакомьтесь с подробностями на сайте проек-
та:  новоевремя2021.рф 

Не просто конкурс  ■Кадры
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В этом году в Белгороде в числе первых 
реконструируют дворы домов №№8 и 10 на 
улице 5 Августа. Пятиэтажки были построе-
ны в 1969 и 1970 годах соответственно, по-
этому обновления территорий здесь очень 
ждали. Курирует ход ремонта депутат гор-
совета по 8-му округу Дмитрий Морозов. 
Еженедельный мониторинг он ведёт вме-
сте с главой управы Денисом Ириковым и 
замначальника по строительству УКСа Бел-
города Александром Деревянко.

Во дворе дома №10 на улице 5 Августа 
планировка уже видна. У жителей к подряд-
чику вопросов нет. «Обязательный», «Де-
лает на совесть» - так говорят об Артуре 
Насонове и его команде. Но проблем хва-
тает. Прежде всего - пешеходная дорожка, 
которая ведёт к 28-й школе, но обрывается 
на полпути. 

Актив разбирает ситуацию на месте. 
Выясняется, что подрядчик может вести 
работы только в пределах закреплённой 
за домом земли. Дальше - муниципальная 
территория. По какой программе может 
здесь вестись благоустройство - вопрос от-
крытый, его адресуют УКСу и управе.

Ещё одна проблема этого двора - про-
езд к детскому саду. По нему в дошкольное 
учреждение завозят продукты, забирают 
мусор. Жителей это не устраивает. После 
реконструкции они хотели бы установить на 
въезде шлагбаум. Итог обсуждения: вари-
анты решения есть, но при условии, что все 
стороны пойдут на контакт.

Из очевидных плюсов ремонта - во дво-
ре появится наружное освещение. Трудно 
поверить, но до настоящего времени фона-
рей здесь не было.

А во дворе дома №8 идёт подготови-
тельный этап. Увидевшие комиссию жители 
спешат выйти на улицу, чтобы включиться в 
обсуждение. Главный вопрос - парковки, по 
проекту их практически нет. Люди говорят, 
что готовы поступиться одной из игровых 
площадок, сузить газоны у подъездов, но 
места для стоянки машин должны быть.

- Написали протокол, будем пытаться 
что-то сделать, - передаёт общий настрой 
заместитель старшего по дому Евгений.

Депутат Дмитрий Морозов жителей в 
этом вопросе поддерживает. Самое глав-
ное - оперативно пересогласовать проект, 
внести изменения и собрать подписи соб-
ственников жилья, затем передать доку-
мент в управу и УКС. Когда в управлении 
архитектуры изменения зафиксируют, мож-
но будет продолжить работы.

- Ремонт проводится по федеральному 
проекту «Формирование комфортной го-
родской среды». Вместе с нашей восьмой 
управой активно мониторим, работаем с 
жителями, с администрацией города, чтобы 
решить все возникающие вопросы. Это и 
пешеходный трафик к школе, и отсутствие 
в проекте ограждения детской площадки, и 
включение жилого дома в капремонт. Что-

то можно решить, что-то нет. Но задача 
одна - сделать территорию максимально 
комфортной, - рассказывает депутат горсо-
вета по 8-му округу Дмитрий Морозов.

После ремонта во дворах появится со-
временное освещение, пешеходные зоны, 
игровые площадки, у подъездов - пандусы, 
лавочки и урны. 

Ход ремонта дворов на улице Щорса, 
56 и 60 и проблемные вопросы жители до-
мов обсуждают на регулярных встречах с 
участием депутата горсовета Дениса Загре-
байлова - куратора реконструкции от депу-
татского корпуса - и главы третьей управы 
Натальи Щербаковой.

Обязательная часть таких встреч - обход 
территории. На вопросы старших домов от-
вечает подрядчик. На Щорса, 60 есть заме-
чания по размещению малых архитектур-
ных форм и лавочек. Предложения жителей 
принимаются к исполнению.

Проблемной стала дорожка из плитки, 
она размещена за домом №60 рядом с зе-
лёной зоной и не включена в смету работ. 
Без неё благоустройство нельзя назвать 
завершённым. Решение - обратиться в УКС 
города для проработки вопроса. 

Подрядчик предложил место для уста-
новки беседки - жители согласовали.

На Щорса, 56 вопросов немного, и боль-
шей частью они связаны с размещением 
лавочек. В целом впечатления от работы 
подрядчика, а это компания «БСО», поло-
жительные.

- Договорились с активом, что через 2-3 
недели мы снова встречаемся в таком же 
расширенном составе и прорабатываем 
дальнейшие моменты. Подрядчик  обещал 
исправить все мелкие недочёты и выпол-
нить работы раньше срока, - отметил Денис 
Загребайлов.

Всего в третьем округе в этом году по 
федеральной программе «Формирование 
комфортной городской среды» реконструи-
руют четыре двора - на бульваре Юности, 
7, улицам Конева, 3 - 5 и Щорса 56 и 60. За-
вершить ремонт всех этих дворовых терри-
торий должны до 1 августа этого года.

Территория комфорта  ■Наказы

 ► Белгородские дворы 
преображаются. За 
качеством комплексного 
благоустройства следит 
актив.

 ► По обращению жителей 
улицы Привольной Ольга 
Медведева побывала во 
дворе домов №№ 26 и 28. 

Инициатором встречи стала старшая 
по дому №28 Нина Титова. Женщина на 
личном приёме от имени жильцов пожало-
валась на значительные недоделки, кото-
рые остались после реконструкции двора 
и до сих пор не устранены.

Ольга Медведева пообещала уже на 
следующий день выехать по данному 
адресу и комиссионно оценить ситуацию.

В рабочем совещании участвовали де-
путат горсовета по 16-му округу Александр 
Зеберт, заместитель начальника УКСа го-
рода Александр Деревянко, глава управы 
Максим Аносов, представители подрядчи-
ка и жители домов.

- Нужно до конца доделать ливнёвку, 
обрезать деревья, засыпать асфаль-
тогранулят. Жители просят перенести 
бельевую площадку согласно схеме и 
подсыпать песок на детскую площадку. 
Изначально всё это должны были сде-
лать до 30 апреля, но мы видим, что ни-
чего не сделано, - подчеркнул Александр 
Зеберт.

Реконструкцию двора начали в ноябре 
прошлого года и не успели завершить все 
работы. Жители терпеливо ждали весны.

Комиссия прошла по всей реконструи-
рованной территории, замечания внесли 
в протокол. За каждым пунктом закрепи-
ли ответственного от УКСа - заказчика 
работ - и управы.

- Срок исправления всех недочётов - 25 
мая. Следующую встречу провожу в этом 
же составе 26 мая. Настрой решитель-
ный, - резюмировала Ольга Медведева.

 ► Депутаты горсовета  
выступили с инициативой 
привести в соответствие 
с законодательством  
методику формирования 
оплаты труда тренеров-
преподавателей.

Анализ существующей методики вы-
явил противоречия в подходах к оплате 
труда педагогических работников, ре-
ализующих дополнительные предпро-
фессиональные программы в области 
физкультуры и спорта. А основанием 
для такого анализа стало обращение в 
Белгородский городской Совет трене-
ров-преподавателей. 

Приказом Министерства спорта РФ 
№939 введены новые федеральные го-
сударственные требования. Если рань-
ше  при начислении зарплаты учиты-
валась численность обучающихся по 
группам, а также объёмы тренировочной 
работы с учётом этапов спортивной под-
готовки, то вступивший в силу документ 
предписывает взять за основу уровни 
подготовки (базовый или углублённый). 
Однако до настоящего времени  эти из-
менения не учтены в постановлении 
правительства Белгородской области, 
которое является основанием для при-
нятия местного нормативного акта. Это 
противоречит действующему законода-
тельству.

Председатель Белгородского го-
родского Совета Ольга Медведева на-
правила письмо заместителю губерна-
тора Белгородской области Наталии 
Зубаревой с просьбой обратить вни-
мание на действующий порядок и про-
информировать о планах правитель-
ства области по внесению изменений в 
методику. В ответе заместителя губер-
натора  области  обозначено, что внести 
изменения в действующее постановле-
ние департамент образования Белгород-
ской области планирует в августе этого 
года.

- Речь идёт о системе оплаты труда, 
а это важнейший вопрос для каждого ра-
ботника. Кроме того, мы говорим о рас-
ходовании бюджетных средств, и здесь 
должны быть исключены какие-либо на-
рушения или несоответствия. Теперь 
ждём принятия нового документа, на ос-
новании которого разработаем местный 
нормативный акт, - отметила Ольга Мед-
ведева.

На контроле 
у председателя 

 ■Реконструкция

Зарплата 
по-новому

 ■ Законодательство
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Отдай свой голос - 
получим результат

Дизайн-проект благоустройства сквера на ул. Садовой, 116

Дизайн-проект благоустройства территории Пушкинской аллеи на пр. Ватутина

Дизайн-проект благоустройства сквера на ул. Преображенской, 46 (уксусное дерево)

Дизайн-проект благоустройства сквера на пр. Гражданском, 32 (поклонный крест в честь Кирилла и Мефодия)

 ► Белгородцам предложили на выбор 
дизайн-проекты семи общественных 
пространств, которые будут 
реализованы в следующем году. 
Для удобства горожан на улицу вышли 
150 добровольцев в белых футболках 
с фирменной символикой, бейджами 
и планшетами.

- Находясь здесь, люди могут назвать своё имя, фами-
лию и отчество, а также номер телефона. Мы вобьём все 
данные, и человек сможет проголосовать. В случае если 
у человека нет времени, мы может предоставить ему ли-
стовку, в которой будет написан сайт. Там есть подроб-
ная инструкция о том, как проголосовать за объект, - рас-
сказала волотёр Арина Шамаукова.

Какие проекты предложены для голосования? В этом 
году это несколько скверов. 

Скверы на улице Садовой, д. 116, 
Гражданском проспекте, д. 32, 
улице Преображенской, д. 46. 
Также сквер около памятной стелы в честь 
награждения Белгорода орденом Великой 
Отечественной войны, Пушкинская аллея 
на проспекте Ватутина, д. 1. 
В этом списке - часть Народного бульвара (стометров-

ка) и бульвар на проспекте Б. Хмельницкого.
На территории вокруг уксусного дерева архитекторы 

предлагают добавить зелени, сделать теневые навесы, 
удобные скамейки, инсталляцию из светильников.

Рядом с Пушкинской аллеей предлагают сделать пе-
шеходные дорожки по существующим народным тропам, 
детские игровые площадки планируют выполнить в эко-
стиле. По второму проекту в западной части сквера пред-
лагается построить амфитеатр для проведения меропри-
ятий.

На Народном бульваре оба варианта предполагают 
разделение территории на четыре участка: в восточной 
части - зона тихого отдыха, детских и спортплощадок, око-
ло стадиона - место для болельщиков, транзитную часть 
оборудовать парковыми скамьями, около Центрального 
рынка развивать зону уличной торговли и летних кафе.

Во втором варианте запланирована молодёжная игро-
вая зона, включающая в себя амфитеатр и площадку для 
игры в стритбол. Особенность этого проекта - организация 

пространства таким образом, 
чтобы геометрия менялась в 
зависимости от типа и назна-
чения расположенных рядом 
объектов.

Общественное простран-
ство на проспекте Б. Хмель-
ницкого - от Белгородского 
проспекта до пересечения 
с улицей Урожайной - хотят 
сделать сплошной зоной ти-
хого отдыха, которую объ-

единят пешеходные и велодорожки. Второй вариант 
предполагает, что пешеходные и велодорожки протяжён-
ностью три км будут минимально пересекаться. 

На территории вокруг поклонного креста на Граждан-
ском проспекте планируют подсветить памятный знак, 
озеленить и сделать твёрдое покрытие. Также хотят до-
бавить больше объектов для игр. В первом варианте - это 
четыре шахматных стола, во втором - два для настольно-
го тенниса и два для шахмат.

На улице Садовой, 116 предусмотрено озеленение и 
освещение. Планируют обустроить зоны отдыха, во вто-
ром варианте - с детской площадкой. 

Сквер вокруг памятной стелы в честь награждения Бел-
города орденом Великой Отечественной войны по перво-
му проекту хотят обустроить в бионическом стиле: заме-
нить светильники, малые архитектурные формы (МАФ), 
вместо существующих деревьев высадят новые растения 
и кустарники. Во втором варианте планировку сохранят, 
но добавят новые пешеходные связи, высадят цветы и 
многолетние травы, улучшат МАФы и освещение.

Почти 23 тысячи белгородцев уже отдали голоса за 
проекты, которые будут реализованы в 2022 году в рам-
ках национального проекта «Формирование комфортной 
городской среды».

Алёна ХЛУДЕЕВА
ФОТО С САЙТА BELADM.RU

 „Отдать свой голос 
за понравившиеся 
проекты парков 
и скверов можно 
онлайн до 30 
мая на сайте 
za.gorodsreda.ru.
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Город и горожане

Я увидела её на улице поздней осенью. 
Промозглый вечер, холодный ветер. Она 
вела малыша за руку. Ребёнок делал роб-
кие попытки ходить. Улыбаясь, молодая 
женщина поправляла на нём одежду.  

- Привет, я Наташа. А это Артёмка - мой 
сын. 

Так мы познакомились, и я узнала исто-
рию этой сильной духом женщины. 

Украина. Донецк, 2014 год
Военные действия в Донецке начались, 

когда у Наташи была хорошая работа, се-
мья и большие планы на будущее.  Она 
работала в Донецком СИЗО, собиралась 
получать офицерскую должность. Муж 
тоже работал. Наташа уже носила ребенка 
под сердцем, когда началась война. Семья 
хотела убежать от пуль к родственникам на 
восток Украины, но оказалось, что их там не 
ждут.

- Они просто сказали нам: «Надеемся, 
вас там не разбомбят». Мы поняли, что 
помощи ждать неоткуда. На тот момент у  
меня был восьмой месяц беременности. 
Никто не ожидал такого стремительного 
развития событий. 

Они стреляли даже по детским садам 
и больницам, родильным домам. Мамочки 
рожали в подвалах, при свечах. Конечно, 
было невыносимо больно оставлять роди-
телей, сердце рвалось на части. Но страш-
нее было за жизнь нерождённого ребёнка. 
Поэтому мы с мужем решили бежать, - 
вспоминает Наталия. 

Собрав сумки и минимальное количе-
ство вещей, семья двинулась в путь. К тому 
моменту аэропорт и железнодорожный вок-
зал подверглись сильной атаке. Семье На-
таши удалось попасть в последний вагон 
поезда, отправлявшегося в Россию. 

- Перед отъездом я всю ночь не спала. 
Ходили слухи, что мужчин снимают с поез-
дов, чтобы те не смогли сбежать в Россию. 
Всюду ходили военные с автоматами, стре-
ляли. Я очень переживала, что заберут мо-
его мужа и я останусь одна. Помню, как бил-
ся в животе ребёнок. Видимо, тоже что-то 
чувствовал. Но я не могла ничего сделать, 
оставалось только ждать. 

Это был июль 2014. Молодая семья 
держала путь в Белгород. Денег не было, 
ведь на работе их никто не рассчитал. На 
украинской границе беременную Наташу и 
её мужа развернули назад и отправили на 
автобусе в Харьков. Тогда женщине показа-
лось, что остановилось время. Россия была 
так близко. Ещё немного, ещё чуть-чуть - и 
они спасены. Но нет. Не вышло. Наташа 
упала на колени перед пограничниками и 
стала умолять пропустить их. Но военные 
были непреклонны. 

В Харькове семья смогла снять жильё на 
сутки и переночевать. Утром стали думать, 
что делать дальше. Надо было решать 
вопрос с документами, чтобы вырвать-
ся в Россию. Это оказалось нелегко. Пока 
оформлялись документы, Наталия с мужем 
скитались по территории Украины больше 
двух недель. Деньги были на исходе. При-
ходилось ночевать в холодном бараке, де-

лить небольшую буханку хлеба на двоих… 
Нет, на троих. Ребёнок Наташи стал бес-
покойным, будущая мать всё чаще чувство-
вала усталость и слабость. Муж приносил 
беременной жене кефир, чтобы хоть как-то 
разнообразить пищу. Это всё, на что хвата-
ло денег. 

- Пока мы скитались по Украине, встре-
чали много добрых людей. Помню, как не-
знакомцы, увидев меня, беременную, при-
везли нам коляску, питание. Просто так, 
от души.  Сейчас вспоминаю это и не могу 
сдержать слез, - говорит Наталия.

Вскоре семье сообщили, что нужно при-
ехать в Харьков, в паспортный стол. В ночь 
перед отъездом в барак нагрянули хулига-
ны. Били стёкла, стучали в двери. Кричали, 
что перебьют всех, кто родом из Донбасса. 
Наташа с мужем уехали оттуда быстро, а 
в семь утра уже были в паспортном столе. 
Учреждение открывалось в 9. Денег остава-
лось только на билеты до Белгорода. Мо-
лодой женщине приходилось ждать реше-
ния, которое должно было изменить всю её 
жизнь, рядом, на лавочке. Хотелось есть и 
пить. А ещё больше - жить. 

Часы пробили ровно девять, открылась 
дверь… И семье выдали документы. Вздох 

облегчения. Но впереди - 
самый главный этап: путь в 
Белгород. Наталия боялась. 
Неужели, пройдя через такие 
испытания, голод и холод, 

страх и отчаяние, им вновь придётся вер-
нуться назад?

Белгород. 31 июля 2014 
года. Начало новой жизни

Подъезжая к российской границе, На-
талия почувствовала, как холодный пот 
выступает по всему телу. Сердце бешено 
стучало, она понимала: настал момент, ко-
торый изменит не одну жизнь. 

Ступив на белгородскую землю, Наташа 
с мужем разрыдались. Без тёплой одежды, 
денег и каких-то перспектив на будущее… 
Но всё это было неважно. Они смотрели на 
спокойное звёздное небо и думали о том, 
как это всё же хорошо - идти по улице и не 
бояться точного прицела снайпера. 

- Сколько мы прошли, чтобы сюда при-
ехать! Это страшно. Нас встретили род-
ственники мужа, которые живут в Белгоро-
де. Мы приехали поздно вечером 31 июля. 
Тётя накрыла на стол, а мне просто хоте-
лось спать. Я упала в кровать и тут же за-
снула. Впервые за столько времени - спо-
койно. Я знала: придётся строить жизнь 
заново, - рассказывает Наталия.

Так как у семьи не осталось денег, пер-
вое время они жили у родственников. Не-
равнодушные родственники показали На-
ташу врачам, помогли встать на учёт по 
беременности. До родов Наталия с мужем 
жили у них. В белгородском ФМС ребятам 
выдали свидетельство о предоставлении 
временного убежища. Всё шло своим чере-
дом.

Трудности начались, когда родился сын 
Артёмка. Нужно было съезжать от тётушки. 
Семья нашла съёмное жильё, которое пер-
вый месяц оплачивали родственники. Всё 
это время муж Наталии отчаянно искал ра-
боту. Подвернулась «шабашка» на стройке. 
Но когда настало время расчёта, его обма-

нули. Денег никто не выплатил. Это была 
катастрофа. 

Вскоре появилась ещё одна работа. Но 
зарплаты не хватало. На питание остава-
лось 4 тысячи рублей. На троих. 

- Ели одну манную кашу. Хлеб и сли-
вочное масло были для нас небывалой ро-
скошью. Мы не знали, к кому обратиться. 
Стыдно просить. Ведь в Донецке у меня 
было всё. А война не оставила ничего. 
Но вскоре муж нашёл работу на заводе. 
И мы потихоньку начали вставать на ноги. 
Новый год встретили за праздничным сто-
лом. У нас была даже ёлка! Мне подсказа-
ли, что в Белгороде есть монастырь, где 
раздают вещи нуждающимся. Я приходи-
ла туда, брала одежду, обувь. Потому что 
одеть было совсем нечего. Ни мне, ни ре-
бенку. Тем более что я приехала в Белго-
род почти голой -  с собой лишь два платья 
и шлёпки. Спасибо городу за эту возмож-
ность - нам выдавали не только одежду, 
но и еду, памперсы для ребёнка, -  вспо-
минает Наталия. 

Наташа не спешила получать граждан-
ство. Всё надеялась, что вернётся в Донецк. 
Но каждый раз, позвонив родителям, слы-
шала одну и ту же фразу: «Дочка, стреляют. 
Не приезжай. Береги себя и внука». И она 
берегла, как могла. Тоска по дому, нехват-
ка денег, неопределённое будущее едва 
не сломили молодую женщину. И только 
маленький Артёмка, доверчиво улыбаясь 
маме, не давал падать духом, заставлял 
цепляться за жизнь и идти вперёд, несмо-
тря ни на что. 

Именно тогда, оставаясь вечерами одна 
с сыном, Наталия решила: надо что-то ме-
нять в своей жизни. Будучи с 
детства творческой натурой, 
однажды она решила попро-
бовать сделать что-то своими 
руками. Её как раз пригласи-
ли на день рождения. В интернете на глаза 
попались букеты из конфет и фруктов. При-
шла шальная мысль: а если попробовать 
создать что-то подобное?

- Я сделала шикарную композицию. Ког-
да шла поздравлять свою родственницу, 
люди останавливали, спрашивали, что это 
такое. Я увидела восторг в глазах людей 
и решила попробовать сделать букет на 
продажу. Сегодня у меня больше тысячи 
клиентов, но я помню каждый свой букет. 
Я начала понимать, что у меня получается. 
Создала в соцсетях группу, стала учиться, 
смотреть мастер-классы. Помню 8 марта, 
когда у меня посыпались заказы и я начала 
зарабатывать деньги. Пусть небольшие, но 
деньги. Я могла пойти купить одежду сво-
ему ребёнку, себе, мужу. Это невероятное 
счастье.

Однако конкуренция в этом деле, как, 
впрочем, и в любом - большая. Чтобы даль-
ше развиваться на цветочном поприще, 
Наташа стала искать работу флориста. И 
нашла. Талантливую женщину заметили и 

с первого дня взяли на работу. В цветочном 
магазине Наталия быстро научилась азам 
флористики. 

- Работая посменно, я продолжала соз-
давать вкусные букеты. Жизнь стала на-
лаживаться. Когда Артёмке исполнилось 
три года, нам довольно быстро дали са-
дик. Стало больше времени для развития 
своего дела. Я хотела создавать шедевры 
своими руками. Это моё детище. Когда у 
меня плохое настроение, я сажусь за стол 
и работаю. И все дурные мысли исчезают. 
Мне важны горящие глаза людей, очень 
приятно, что твой труд ценят, - говорит На-
талия.

Вскоре пришло время думать о полу-
чении гражданства. В ФМС сообщили, что 
больше свидетельство о предоставлении 
убежища продлевать нельзя. Надо полу-
чать РВП или гражданство. Началась бе-
готня по инстанциям. Но самое главное - 
это сдача экзамена. Для того чтобы стать 
российскими гражданами, белгородцами, 
предстояло выучить русский язык, историю 
и правоведение. Наталия с мужем сначала 
получили РВП, а затем подали заявление 
на получение российского гражданства. Его 
рассматривали три месяца. 

- Мы слышали, что для переселенцев из 
Луганска и Донецка должна быть упрощён-
ная система получения гражданства. Но всё 
равно волновались. Возвращаться в До-
нецк не хотелось. Белгород стал для меня 
домом, родным очагом. Здесь началась 
наша новая жизнь. Я настолько полюбила 
этот город, что если бы мне сказали: «При-
езжай, в Донецке ты ни одного выстрела не 
услышишь больше», я бы не вернулась. 

Принимая присягу, упала на колени и 
стала целовать российский паспорт. Не 
могла поверить, я - белгородка, гражданка 
России.

Новоиспечённые россияне мечтают о 
своём жилье. Наталия - о собственном цве-
точном магазине, а ещё о том, чтобы её 
ребёнок никогда не ощутил дыхания войны. 
Ей есть ради чего жить. Она знает: главный 
бой идет внутри человека. И жизнь зависит 
от того, насколько хватило сил бесконечное 
количество раз падать и вновь поднимать-
ся. Перебинтовав раны, идти и мечтать, ве-
рить и не сдаваться. 

Наташа смотрит на хмурое небо. Капли 
дождя срываются с крыш многоэтажек, а 
она смеется, обувая стильные ботинки на 
ножки маленького сына. Артёмка бежит по 
лужам, спотыкается, разбивает коленку. Но 
маленький герой не плачет, бежит дальше 
и улыбается. Он тоже знает: главная борь-
ба - внутри себя. 

Надежда САУШИНА
ФОТО АВТОРА

Наталия Козьменко:

«Я стояла на коленях и целовала и целовала 
белгородскую землю»

 ► Внезапно размеренная жизнь простой девушки из Донецка 
Наталии Козьменко пошла под откос. Война, безденежье, 
голод. Куда идти, как спастись, что делать дальше? Миллион 
вопросов в голове. И только один шанс выжить. Корреспондент 
«Нашего Белгорода» встретилась с человеком, который смог не 
только вырваться из цепких лап смерти, встать с колен, стать 
белгородкой, но и найти дело всей своей жизни. Знакомьтесь: 
флорист Наталия Козьменко.

 „Когда полетели истребители, стали стрелять 
по мирным жителям, я поняла: надо бежать. 
Нужно спасать жизнь своего будущего ребёнка.

 „Я нашла своё призвание в Белгороде. Когда нам 
озвучили решение и выдали российские паспорта, 
не могла сдержать слез.
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Первый звонок во взрослую жизнь

О родителях
Нужно вникать в особенности поступле-

ния в этом году, решать организационные 
вопросы. Но ещё сложнее - справляться 
со своей тревогой, поддерживать ребёнка, 
не давить на него. Если предстоит посту-
пление в вуз в другом городе, добавляет-
ся беспокойство о предстоящем расста-
вании. И в целом последний школьный 
звонок - символ конца детства, мамам и 
папам непросто бывает это принять.

О выпускниках
Многие из них в эту пору живут на 

пределе своих возможностей. Нарастает 
учебная нагрузка, репетиторы, контроль-
ные, «пробники». И началось всё это уже 
давно. Дети начинают чувствовать давле-
ние, связанное с выпускным классом, за-
ранее. Иногда класса с восьмого. Кажет-
ся, что нужно определиться и решить, кем 
ты хочешь стать, и выбор этот нужно сде-
лать «правильно». Очень страшно оши-
биться в выборе, «не потянуть». Причём 
отличники, не имеющие проблем с пове-
дением, могут страдать намного сильнее, 
чем те, чья успеваемость средняя, а ре-
путация небезупречна. Ведь чем больше 
от тебя ждут, тем страшнее ошибиться, 
не оправдать надежд. Часто в пору экза-
менов школьники теряют аппетит и сон, 
у них начинаются проблемы с памятью и 
концентрацией, может нарастать тревога, 
возникать панические атаки и другие сим-
птомы. А ещё, как мы помним, выпуск из 
школы приходится на подростковый воз-
раст, который не может быть простым в 
плане самооценки, эмоциональной чув-
ствительности, отношений с другими и 
представлений о будущем.

О выборе
Вопрос «куда пойти учиться?» - опре-

деляющий. Кажется, что сейчас нужно 
принять решение, которое обеспечит 
всё: материальный достаток, удовлетво-
рённость жизнью, счастье, в конце кон-
цов. Проблема в том, что период с 14 до 
18 лет - совсем не то время, когда хоть 
кто-то может точно сказать, что именно 
человеку подходит. Это пора поиска и 

проб, исследования своих возможно-
стей, она никак не складывается с идеей 
«определиться раз и навсегда». Совре-
менным подросткам сложно делать вы-
бор ещё и по другой причине. Для многих 
из них выбор - совершенно незнакомая 
ситуация, потому что до этого всё время 
выбирали за них.  Сначала группу ранне-
го развития, потом кружки, спортивные 
секции, репетиторов. Есть немало детей, 
у которых расписание жёстче, чем у топ-
менеджеров: свободных часов нет. Не-
когда играть, некогда скучать, а значит, 
нет возможности послушать себя и по-
нять, что именно я из себя представляю 
и куда хочу стремиться.

О будущем 
Родителям кажется, что есть какой-то 

способ определить и обезопасить жизнь 
детей, дать им максимум, чтобы они мог-
ли справляться со взрослой жизнью. Но 
дело в том, что наш опыт мало помогает, 
он связан с прошлым, а не с будущим.

Карьерные консультанты сегодня в 
один голос говорят, что гораздо важнее 

не конкретная специальность, а нара-
щивание навыков. И навыки эти связаны 
не только с профессиональной деятель-
ностью, а ещё и с умением налаживать 
коммуникацию, выдерживать стрессо-
вые нагрузки, понимать и регулировать 
своё эмоциональное состояние. И сам 
карьерный путь сейчас выглядит иначе. 
Он перестал быть прямым, когда человек 
на одном предприятии проходит путь от 
младшего сотрудника до руководителя. 
Сейчас люди гораздо чаще меняют вид 
деятельности в течение жизни, переходя 
от проекта к проекту, и гораздо больше 
учатся. Для многих существующих се-
годня профессий ещё и вузов нет. А ещё 
удовлетворённость жизнью и образова-
ние - две вообще не связанные вещи. 
Никак.

О стрессах
Очень важно внимательно относить-

ся к психологическому состоянию детей 

в этот период, давать им возможность 
отдыхать и переключаться, следить за 
питанием, количеством выпитой воды и 
сном. 

Некоторым родителям и учителям ка-
жется, что чем больше давления на де-
тей, тем лучше; чем страшнее им будет, 
тем успешнее они сдадут экзамен. Если 
немного знать, как работает мозг, стано-
вится понятно, что это огромная ошибка. 
Стресс влияет на успешность положи-
тельно только в том случае, когда он уме-
ренный и переносимый. Если же стресс 
сильный, нас буквально заливает корти-
золом, и тогда ни учиться, ни выполнять 
какую-то другую осмысленную деятель-
ность невозможно: все силы мозга на-
правлены на борьбу с этим самым стрес-
сом. А механизмы этой борьбы просты: 
«бей-беги-замри». Новые знания усваи-
ваются только в условиях безопасности. 

Нина ШКИЛЁВА
ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА

Òåìà íîìåðà Что делать, если 
ребёнок уже не ребёнок?

 ► Выпускной класс - трудная пора и для детей, и для родителей. 
Напряжения много: впереди выпускной экзамен. В какие 
вузы подать документы? Хватит ли баллов? Что если выбор 
сделан неверно? Рекомендации  даёт детский и подростковый 
аналитический психолог Нина Шкилёва. 

Что важно делать родителям?

• Показать, что вы их любите. Независимо от оценок, баллов и прочего. Вы рядом, 
вы на их стороне.
• Что сегодняшний выбор важный, но не окончательный. Они могут передумать. И 
даже потом снова передумать и вернуться обратно. Выборов впереди много, и это 
точно не тот, после которого их жизнь или рухнет, или будет обеспечена навсегда. 
• Что на вершину горы ведёт много тропинок.  К цели можно идти разными 
путями. И если, например, сегодня не получится поступить в желанный вуз, можно 
добраться до него после, например, через магистратуру или курсы повышения 
квалификации. А ещё по пути на вершину горы иногда оказывается, что на самом 
деле вам нужно к морю.
• Что если он не понимает, чего хочет, это нормально. Тогда можно выбирать, 
исходя из способностей, материальных возможностей, интереса - чего угодно. Пока 
не начнёшь пробовать - не поймёшь. 
• Что проигрывать не страшно. Люди делают ошибки. Чем легче нам признать своё 
несовершенство, тем легче встать и идти дальше.

Что важно делать выпускникам?

• Определяйте своё состояние. Как говорят подростки, делайте чек-ап: я сейчас 
устал? Голоден? Хочу спать? Какие у меня эмоции в данный момент - я тревожусь, 
я расстроен, вдохновлён, спокоен, зол? Понимание происходящего со мной прямо 
сейчас даёт опору.
• Если тревога или страх сильно мешают, попробуйте исследовать их. Понаблюдайте 
за этим чувством внутри себя, какое оно? Что происходит с телом, когда оно возникает? 
Если бы оно было отдельным существом или вещью, чем или кем бы оно  было? Когда 
эмоция нам знакома, она нас меньше захватывает и больше поддаётся контролю.
• Гуляйте и двигайтесь! Эта рекомендация кажется слишком простой, но от этого 
она не становится менее действенной. Физическая активность и прогулки на природе 
увеличивают количество серотонина, который помогает мозгу работать лучше и 
эффективнее.
• Научитесь успокаиваться в моменте. Освойте простые техники релаксации, 
например, попеременно напрягая и расслабляя разные группы мышц. Чтобы 
почувствовать расслабление в теле, нужно напрячься: попробуйте сильно сжать 
кулаки, досчитайте до 10, наращивая напряжение, а потом отпустите.  Тренируйте 
навык расслабления регулярно. 
• Попробуйте простые дыхательные упражнения, например дыхание под счёт 1-2-3-4, 
вдох-пауза-выдох-пауза.  
• Используйте техники снятия эмоционального напряжения. Скрестите руки, положите 
ладони на плечи и ритмично стучите то по одному плечу, то по другому. В этот 
момент можно думать о чём-то приятном или повторять подбадривающие фразы: ты 
справишься!

 ■Советы психолога
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Òåìà íîìåðà

Наступает волнующая пора для всех, 
кто плечом к плечу провё л одиннадцать 
лет вместе. Школьные учителя и родители 
были форпостом для своих детей. Ребята 
стали родными для школьных учителей. 
Каждый в лицее №32 старался сделать всё, 
чтобы будущие выпускники стали достой-
ными представителями общества:

- Жизнь сложная, поэтому мы старались 
воспитать наших детей так, чтобы они смог-
ли стать счастливыми, целеустремленны-
ми людьми.

Получилось ли у нас? Однозначно - да. 
Сегодня шестьдесят наших выпускников 
уже вышли на финишную прямую - они го-
товятся к сдаче ЕГЭ. Что предшествовало 

этому? Пробные экзамены, подготовка, до-
полнительные занятия, работа с родителя-
ми, поездки на олимпиады всех уровней. 
Я считаю, что мы достойно подготовили 
наших детей и надеюсь, что они с высоко 
поднятой головой пройдут последние свои 
школьные испытания и порадуют нас. Мы 
возлагаем на выпускников большие надеж-
ды, потому что без преувеличения можно 
сказать, что наши педагоги вложили в них 
душу. Мы надеемся на наших детей и верим 
в их успех, - говорит Николай Перестенко.

Сегодня девять выпускников лицея № 32 
- претенденты на золотую медаль. Это луч-
шие ребята, надежда и гордость образова-
тельного учреждения. Медалисты вместе с 
родителями, учителями уже сделали шаг 
вперёд для того, чтобы постараться обе-
спечить себе будущее. Николай Василье-
вич уверен, что они будут востребованы, 
потому что есть выпускники, которые уже 
сегодня зачислены в высшие учебные за-

ведения. Эти талантливые дети прошли 
олимпиады и регионального, и всероссий-
ского уровней. Есть приглашения от вузов, 
которые готовы принять этих ребят без эк-
заменов с предоставлением места житель-
ства, стипендии.

- Нас радует, что ежегодно около 90 про-
центов наших выпускников поступают на 
бюджет, - продолжает Николай Васильевич. 
- Это ли не результат? Также и родители 
начинают понимать, насколько качественно 
мы даём образование нашим детям. Ме-
няются поколения, общество. И дети тоже 
меняются. Они понимают, что в сегодняш-
них реалиях жизни надо выживать: своим 
трудом, упорством и знаниями пробивать 
себе дорогу. Ведь если будешь бороться, 

значит станешь конкурентоспособным. По-
этому мы говорим детям честно: «Вас ждет 
сложный путь, но мы желаем вам успехов. 
Радуйте своих родителей своими достиже-
ниями и не забывайте о родном лицее». И 
они слышат. 

По словам Николая Перестенко, выпуск-
ники часто приходят в стены родного лицея, 
навещают любимых учителей. Они скуча-
ют, тоскуют и педагоги. 

Лицей № 32 - это образовательное 
учреждение технического направления. 
Здесь уделяется особое внимание изуче-
нию физики и математики, информатики, то 
есть тем предметам, которые необходимы 
сегодня, чтобы развивать себя и получить 
результат.

Николай Перестенко: 

Юлия Пчёлкина 25 лет назад закончила 
с золотой медалью тот же лицей, из которо-
го сегодня готовится к выпускному её сын 
Илья. Говорит, воспоминания о школьной 
жизни остались самые замечательные, по-
этому лицей №32 был выбран неслучайно:

- Я мечтала, чтобы и у сына были в буду-
щем лишь самые яркие, незабываемые впе-
чатления от школы. Илья с удовольствием 
ходил в лицей, моя мечта осуществилась. 
Родителем быть всегда прекрасно, а роди-
телем выпускника прекрасно вдвойне. Впе-
реди у наших детей - долгая, интересная 
дорога. Мы надеемся, что у них все будет 
хорошо. Мне очень повезло с сыном. Ребё-
нок готовится к экзаменам сам, я помогаю 
только советом или делюсь опытом, как 
готовилась я. Мы стараемся поддерживать 
друг друга. Сын сдает русский язык, мате-
матику, информатику и английский язык. 
На наш с сыном общий взгляд, это самые 
востребованные предметы на сегодняшний 
день, которые позволят войти в IT-сферу. 
Уверена, что выбранная им профессия бу-
дет востребована. Хочется своему ребёнку 
всегда самого лучшего. Но все зависит от 
него самого, - говорит Юлия Пчёлкина.

Выпускник Захар ещё в девятом классе 
решил, что станет врачом. Его мама Елена 
Жукова поддерживает его выбор:

- Эмоции зашкаливают. Потому что и 
ребенок, и родители понимают: это послед-
ние деньки в школе. Хочется, чтобы школа 
осталась в памяти, как светлый и даже уни-
кальный период в жизни. Лицей №32 и для 
нас, и для наших детей стал вторым домом. 
Огромное спасибо нашим классным руко-
водителям за огромную любовь, терпение и 
внимание к нашим детям. Выражаю боль-
шую признательность и нашему директору 
Николаю Васильевичу за тот профессиона-
лизм и понимание, которое он нам оказы-
вал. Он смог сплотить такой замечатель-
ный педагогический коллектив. Мой сын 
еще в 9-м классе решил, что выберет для 
себя медицинское направление и станет 
врачом. Будем пробовать свои силы посту-
пить в один из вузов Санкт-Петербурга. У 
нас есть цель, мы к ней очень долго шли, 
и я надеюсь, что у нас всё получится. Для 
наших детей открывается уникальное, вос-
хитительное будущее, где они могут себя 
реализовать, покорить новые высоты. Всё 
получится! 

Матвей Селин и Екатерина Черкесова - 
выпускники лицея №32. Скоро их пути ра-
зойдутся, каждый пойдёт своей дорогой. Но 
ребята уверены: школьные годы не забудут 
никогда.

- Несомненно, в душе сейчас - радость, 
ведь впереди праздник. Но ощущение сча-
стья сопровождается грустью, потому что 
не хочется расставаться с друзьями. Здесь 
мы провели столько лет вместе. Я приоб-
рёл в лицее настоящих друзей! Эти эмоции 
навсегда останутся в моем сердце. Мой ли-
цей, класс, друзья - это уже семья. Впереди 
экзамены, мне нужно сдать русский, мате-
матику, информатику и английский. Я меч-
таю поступить в московский вуз - в Высшую 
школу экономики на факультет бизнес-ин-
форматики, - рассказывает Матвей Селин. 

- Странные ощущения в сердце. Грустно, 
что покидаю свой второй дом - лицей № 32. 
Я училась здесь 11 лет, познакомилась с 
новыми людьми, приобрела хорошие зна-
ния. С другой стороны - радостно. Передо 
мной много новых целей и возможностей. 
Учителя помогли мне определиться с пла-
нами на будущее. Я заканчиваю профиль-
ный IT-класс и хочу продолжить развивать-
ся в этом направлении, - поддерживает 
одноклассника Екатерина Черкесова.

Как сложится их жизнь - это тайна, ко-
торую судьба не открыла ещё ни одному 
человеку. Но у ребят горят глаза, сердце 
наполнено трепетом ожидания чего-то 
прекрасного. А это значит только одно - 
всё у них получится. 

ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДДУБНОГО

 ► Последний звонок - 
праздник, которого ждут 
выпускники с замиранием 
сердца. Впереди - вступление 
во взрослую жизнь. 
Переживают за них и 
родители, и школьные учителя. 
В преддверии выпускного 
мы решили поговорить с 
директором лицея № 32, 
выпускниками 11 «А» класса 
и родителями учеников. 
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«90 процентов наших «90 процентов наших 
выпускников выпускников 
поступают поступают 
на бюджет»на бюджет»

Время перемен  ■Мнение родителей

 ► Для родителей выпускников наступила ответственная 
и волнительная пора: закончилась размеренная школьная 
жизнь, и настал период переживаний за ребёнка: как пройдут 
экзамены, поступит ли в вуз, сможет ли реализовать себя? 

Школа, 
как второй дом

 ► Нарядные, красивые и счастливые. На них обращены все 
восторженные взгляды - от родителей и учителей до простых 
прохожих на улице. Они - на высоте. Выпускники радуются 
и смеются, плачут и грустят. Всё потому, что настала пора 
последнего звонка в школе. 

 ■Впереди экзамены
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Материалы полосы подготовила Надежда САУШИНА
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Как и все школьники, я мечтала, чтобы 
скорее закончились все эти уроки, контроль-
ные, тестирования и ранние подъёмы. Каза-
лось, что быть взрослым - это так классно! И 
там нет будильников на 6 утра, домашних за-
даний и дневников. Как же я ошибалась! Сей-
час я вспоминаю школу с особым трепетом. 
И уж точно никогда не забуду свой последний 
звонок.

Раннее утро. В детской комнате лежат 
наглаженные банты. Белоснежные гольфы 
ждут свой первый выход в свет. Тепло. Почти 
лето. Волнение, как у первоклашки. А остро-
ту ощущениям придают события вокруг.

Год окончания школы для страны, где я 
училась, был ужасным. Там развернулась 
революция, и праздничные мероприятия 
были под вопросом. Конечно, безопасность 
всегда на первом месте, но для нас - детей, 
которые так ждали своего главного события 
в жизни, отменить выпускной было всё равно 
что растоптать мечту. Родительский комитет 
долго обсуждал, как поступить в этой непро-
стой ситуации. И в итоге решили, что выпуск-
ной всё же состоится. «Значит, не зря целый 
год мама шила мне платье по моему же эски-
зу», - думала тогда я.

Торжественная часть в школе была очень 
короткой. Поздравили - разбежались. Корот-
кий классный час - и все по домам. Вечером 
нас ждал выпускной вечер в ресторане. К 
нему готовились не только мы, но и спец-
службы города. Мужчины в камуфляже за-
сели в кустах, чтобы охранять наш праздник. 

Случиться могло всякое, предупреждали о 
терактах, поэтому мера была странной, но 
оправданной.

У входа каждому приглашённому стави-
ли на руку печать. Только с ней можно было 
попасть на выпускной вечер. Внутри было 
спокойно. Мы посвящали учителям песни, 
вспоминали 11 лет учёбы, двойки и пятёр-
ки, курьёзные и трогательные моменты. Эта 
история могла бы закончиться на доброй 
ноте, если бы в полночь меня не увезли в 
травматологию. Прямо с выпускного.

После танцевальной паузы у меня опух-
ла нога. До размеров ноги слона, без шуток. 
Лямки босоножек не выдерживали, и я тоже 
уже не могла бороться с болью. Это дала о 
себе знать старая травма. Раньше я ката-
лась на сноуборде, и в ту зиму, очень неакку-
ратно спускаясь со склона, ударилась ногой. 
Казалось, что это простой ушиб, не более. 
Но в травматологии сказали, что это травма 
мениска и надо срочно оперировать. Что я 
почувствовала? Страх. Как оперировать? Я 
завтра в Белгород улетаю на поступление! В 
голове рухнул мой маленький мир. 

Я очень упрямая и мои родители давно 
поняли, что спорить со мной бесполезно. 
Поэтому я настояла на том, чтобы врачи 
наложили тугую повязку и на этом закрыли 
вопрос. В Белгород я летела с перемотан-
ной ногой. В новом городе сидела дома, 
готовилась к вступительным экзаменам и 
не понимала, почему врач настаивал тогда 
на операции. Не понимала до тех пор, пока 

меня вновь не увезли в травматологию и не 
повторили: «Вы можете вообще не ходить! 
Надо оперировать». По прогнозам давали 
всего пять процентов гарантии, что в моей 
ситуации положение спасёт гипс. И я рискну-
ла. Мне наложили гипс на всю ногу: от осно-
вания до стопы, и так я поступала на журфак. 
Обез движенная нога мне никак не помеша-
ла, и я прошла на бюджет. Приёмная комис-
сия запомнила надолго то лето и ту девушку 
в гипсе.

Виталина ДЬЯКОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА

Диплом, гипс, бюджет  ■Воспоминая школу

 ► Я окончила школу 11 лет назад. Но каждый год 25 мая я 
вспоминаю, что у школьной подруги день рождения, а у меня 
в этот день открылись двери во взрослую жизнь, потому что 
тогда прозвенел мой последний школьный звонок.

- Мы вместе с детьми с пятого класса.  
Всякое было. И радостные моменты, и не 
очень. Но всё мы пережили. Сейчас гото-
вимся к ЕГЭ. Это сильный класс, многие 
призёры олимпиад. Они знают, что хотят 
от жизни. Надеюсь, дети успешно прой-
дут это испытание знаниями, поступят 
туда, куда мечтают. Хочется, чтобы они 
оставались настоящими людьми: успеш-
ными, счастливыми. И не забывали наш 
лицей и своих учителей. Класс дружный, 
ребята всегда друг друга поддерживают. 
Я постоянно слышу, что молодёжь сейчас 
другая, что со временем она меняется. 
Но дети остаются детьми. Мы вместе с 
классом часто путешествовали. Ездили 

на тур-слёт в Санкт-Петербург, в Сочи на 
экскурсию. Это было незабываемое вре-
мя, - рассказывает Марина Копиева. 

Учитель помнит своих учеников с мо-
мента, когда они, ещё несмышлёные, 
садились за парты: первые победы, 
первые слёзы. Маленькие дети росли и 
превращались во взрослых ребят, каж-
дый со своими амбициями и вопросами 
к жизни. Пришла пора отпускать их в сво-
бодное плавание. Учитель лишь надеет-
ся, что каждый из её детей пройдёт свой 
путь, уготованный судьбой, достойно, вы-
соко подняв голову. 

Надежда БЕЛОВА

Дети 
становятся взрослыми

 ■Отношение к делу

 ► В суете подготовки к ЕГЭ, выпускники ещё до конца не 
осознают, что последний звонок отсчитывает последние дни, 
часы и минуты, которые ребята проведут за школьными 
партами. Зато это понимает классный руководитель 11 «А» 
класса лицея № 32 Марина Копиева. Учитель плачет: 
сердце болит за ребят. Они, словно повзрослевшие птенцы, 
разлетаются кто куда. Навсегда. 

- Ирина Александровна, как будет 
проходить общегородской выпускной 
в этом году, учитывая эпидемиологи-
ческие ограничения из-за COVID -19? 

- Мы предполагаем, что общегород-
ской выпускной пройдет на открытой пло-
щадке. В настоящее время этот вопрос 
согласовывается с Роспотребнадзором. 
Дата выпускных вечеров назначена на 
единый день - 26 июня. Выпускной - 
праздник и для детей, и для родителей. 
Все шли к этому с большим или меньшим 
успехом. Никакие эпидемиологические 
ограничения не должны испортить празд-
ник. Мы постараемся, при соблюдении 
всех санитарных мер, сделать этот день 
запоминающимся и интересным. Конеч-
но, будут приглашены и родители, но 
по одному члену семьи, чтобы миними-
зировать скопление людей. А праздник 
на открытом воздухе придаст яркости и 
хорошего настроения. Тем более что это 
наиболее безопасно с точки зрения пан-
демии. 

- Помимо долгожданного праздни-
ка, выпускников ждут государствен-
ные экзамены. Как в этом году про-
ходила подготовка к ЕГЭ?

В этом году из сорока семи  школ 
выпускаются 1800 юношей и девушек. 
Дети, обучающиеся в колледжах и техни-
кумах, которые собираются поступать в 
высшие учебные заведения, также будут 
сдавать ЕГЭ. За счёт этого количество 
выпускников в этом году будет больше, 
чем в прошлом. Подготовка к единому 
государственному экзамену  проходила 
в штатном режиме. Как и в предыдущие 

годы, проводилось пробное ЕГЭ для ро-
дителей, все, кто желал, могли принять 
участие. В этом году количество людей, 
которые сдавали пробное ЕГЭ возрос-
ло: родители познакомились с тем, как 
дети будут сдавать экзамены. Также в 
школах были проведены родительские 
собрания. Дети сдавали пробные экза-
мены. В новой форме проходил экзамен 
по информатике. Самое главное отли-
чие: дети, которые не будут поступать 
в этом году в высшие учебные заведе-
ния, могут сдавать экзамены в форме 
государственного выпускного экзамена. 
Это написание контрольной работы, а 
не работы  с тестами, то есть упрощён-
ная форма сдачи экзамена. Она создаёт 
спокойную обстановку. Но требования 
остаются прежними, запрещены сото-
вые телефоны, шпаргалки и т.д. А те, 
кто поступают в этом году в вузы, сдают 
русский язык в форме ЕГЭ и другие экза-
мены, которые нужны для поступления. 
Базовая математика для аттестата или 
для поступления, если она не требует-
ся, не сдаётся. Если для поступления 
требуется математика как профильный 
предмет, то её надо сдавать. Всем де-
тям об этом известно уже давно, база по 
сдачи экзаменов была заполнена ещё до 
первого марта. Если у кого-то возникали 
особые обстоятельства, то вносились 
изменения в выбор экзамена. Всё это 
проходит в штатном, традиционном ре-
жиме. Уже 31 мая выпускники будут сда-
вать свой первый единый государствен-
ный экзамен. 

Записала Анастасия ВАСИНА
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КОЛЛЕКТИВ ХОЛДИНГА 
«БЕЛГОРОД-МЕДИА» ТАКЖЕ 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ КО ВСЕМ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯМ В АДРЕС 
ВЫПУСКНИКОВ 2021 ГОДА. 

Мы просто не можем пройти 
мимо такого события, как послед-
ний школьный звонок. Ведь все мы 
в своё время тоже были мальчиками 
в тёмных костюмах или девочками в 
парадной форме. И каждый из нас 
со светлым чувством вспоминает чу-
десные школьные годы. А последний 
звонок и выпускной вечер остались 
на всю жизнь в памяти как одно из 
самых важных и запоминающихся со-
бытий.

Ну а после начинается совсем 
другая жизнь, фундамент которой за-
кладывается сейчас. И она во многом 
зависит от выбора, который предсто-
ит сделать совсем скоро. Мы желаем 
выпускникам с честью пройти все ис-
пытания на жизненном пути, уверен-
но и осознанно покорить избранные 
вершины, добиться поставленных 
целей. Впереди вас ждёт взрослая 
жизнь со своими трудностями, но мы 
верим в то, что вам удастся преодо-
леть все препятствия, справиться со 
всеми проблемами. Ведь вы - наше 
будущее, завтрашний и, уверены, 
счастливый день нашей страны, об-
ласти, города. Пусть вас никогда не 
покидает удача! В добрый путь, вы-
пускники!

Будет ли 
полноценный выпускной?

 ■Интервью

 ► Его планируют провести на открытом воздухе 
с соблюдением всех санитарных норм. Родителей 
выпускников тоже пригласят на праздник. Об изменениях 
и новшествах рассказала руководитель  городского 
управления образования Ирина Гричаникова. 
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Первый звонок во взрослую жизнь

За время реализации проекта при под-
держке экспертов РЦК были внедрены 
системы по подаче предложений по улуч-
шениям, адаптации и наставничеству, по-
строено дерево целей предприятия, вне-
дрена система эффективных инфоцентров.

День информирования по итогам 6 ме-
сяцев реализации программы повыше-
ния производительности труда состоялся 
17 мая на предприятии с участием руково-
дителей, участников рабочих групп проекта 
и экспертов РЦК.

Благодаря внедрению инструментов бе-
режливого производства коллектив достиг 
следующих результатов в пилотном пото-
ке «Оптимизация процесса ввода/вывода 
насосных агрегатов скважин в цикле водо-
снабжения населения Белгородской обла-
сти»: время протекания процесса снижено 
на 15 %, выработка выросла на 12 %, объём 
незавершенного производства сократился 
на 11 %. 

- Спустя полгода участия в националь-
ном проекте «Производительность труда» 
мы приобрели технологию и инструменты 

работы, которые позволяют нам ускорить 
темпы развития нашего предприятия и 
сделать достижение целей управляемым 
процессом. Сегодня мы с вами подошли к 
важной вехе, с которой начнётся наша само-
стоятельная работа на протяжении 2,5 лет 
по внедрению инструментов бережливого 
производства, повышению производитель-
ности труда и непрерывным улучшениям на 
всём предприятии, - отметил генеральный 
директор ГУП «Белоблводоканал» Сергей 
Тараканов.

Далее предприятие будет самостоя-
тельно внедрять инструменты бережливого 
производства на других производственных 
участках в соответствии с трехлетним пла-
ном. По завершении работы экспертов РЦК 
на предприятии продолжает функциониро-
вать проектный офис. 

Предприятиям, желающим принять 
участие в национальном проекте «Про-
изводительность труда», предлагаем 
подать заявку на портале нацпроекта 
и пройти отбор: http://производитель-
ность.рф/

Эффективно и успешно
 ► В декабре 2020 на предприятии ГУП «Белгородский 

областной водоканал» началась работа экспертов 
Регионального центра компетенций в сфере 
производительности труда (РЦК). 

На правах рекламы

Антонина ЧЕТВЕРИКОВА, 
выпускница 1964 года:

- Я окончила во-
семь классов. Шко-
ла находилась за 
семь километров от 
нашего дома. Мы 
запрягали лошадь и 
ехали сами в школу. 
Она послушно жда-
ла нас целый день 
во дворе у женщи-
ны, которая жила 
рядом. Хоть ездить 
было и далеко, но у 

нас была большая компания, с которой до-
рога до школы становилась намного весе-
лее. Учиться было тоже интересно. Много 
было времени для занятий после уроков. Я 
любила заниматься организацией концер-
тов. Мы задерживались допоздна, репети-
ровали песни, танцы. К  каждому праздни-
ку класс готовил выступление. Концерты 
проводились не только в стенах школы, но 
и за её пределами, например, на фермах. 
Школа ассоциируется у меня с периодом 
детства. Конечно, уходить оттуда не было 
желания, но осталось много приятных вос-
поминаний. 

К выпускному вечеру мы готовились 
основательно. Девочки шили с мамами 
платья, а ребята примеряли папины ко-
стюмы. Мы репетировали каждый день: 
вальс, прощальные песни, стихи. На по-
следний звонок каждый приносил с собой 
торты и прочие угощения, которые приго-
товили мамы. Этот день был долгождан-
ным. Мы дарили учителям цветы и гово-
рили спасибо за полученные знания и 
весёлые уроки. Праздновали до самого 

утра, ходили даже встречать рассвет на 
следующий день. Этот праздник не обо-
шёлся без слёз. Все понимали, что даль-
ше их жизнь пойдёт по  разным дорогам, 
которые, возможно, никогда больше не 
пересекутся. Через три года у меня был 
выпускной в техникуме, но он не вызы-
вал таких тёплых эмоций, как последний 
звонок в школе. С людьми в техникуме я 
была знакома всего четыре года, а одно-
классников я знала с самого детства. 
Воспоминания о выпускном дне вызы-
вают у меня одновременно приятные и 
грустные чувства.

Татьяна ЛЕБЕДИНСКАЯ, 
выпускница 1994 года:

- Я окончила 
девять классов в 
средней школе № 5 
города Алексеевка, 
затем перешла в 
школу № 2, и оста-
валась там до один-
надцатого класса. 
Учёба приносила 
большое удоволь-
ствие. Единствен-
ным минусом было 
расположение: при-

ходилось ходить пешком в школу по два 
часа каждый день. Я очень любила уроки 
труда, потому что там мы каждый раз го-
товили что-то вкусное. Едой делились с 
ребятами, потому что ароматный запах 
доходил даже до кабинета, в котором они 
занимались. 

В то время, когда у нас был выпускной, 
школьная форма была отменена. Каждый 
приходил в чём хотел. Многие - в повсед-
невной одежде. Подготовки к последнему 
звонку никакой не было. Мы не танцева-
ли вальс, не пели песни. У нас не было 
торжественного мероприятия. Не было 
красивых белых фартуков и организован-
ного концерта. Тогда  никто не относился 
к  данному празднику с таким трепетом. 
Развлекательной программы в день вы-
пускного тоже не было, только вручали 
почётные грамоты. В этот же день мы 
собрались классом отдельно и отметили 
праздник как большая компания друзей. 
У нас был дружный коллектив, поэтому 
с того вечера осталось много моментов, 
которые теперь вспоминаешь с улыбкой. 
Школьная пора была беззаботным и ве-
сёлым периодом, а потом мы перешли 
на другую ступень, реже общались друг с 
другом и в итоге совсем утонули в рутине 
взрослой жизни.

Михаил КОСТЫРЯ, 
выпускник 2021 года:

- Из года в год 
школьная програм-
ма менялась, не-
которые предметы 
давались проще, 
над некоторыми при-
ходилось посидеть 
и поразмышлять. 
Какой бы тяжёлый 
ни был учебный 
день, одноклассники 
всегда скрашивали 
серые будни, под-

нимали настроение и создавали приятную 
атмосферу. Мне комфортно находиться в 
коллективе, который у нас сложился, а это в 
большой степени также влияет и на успева-
емость. У нас дружный класс, где все готовы 
помочь друг другу и поддержать в трудный 
момент. Мои одноклассники - самое прият-
ное воспоминание за все школьные годы.

В начале одиннадцатого класса меня 
переполняли эмоции от осознания, что это 
последний год в школе, последний год за 
партой в статусе ученика. Поначалу мне 
казалось это таким далёким, но чем бли-
же становится этот день, тем обычнее он 
кажется. Сейчас возникает такое чувство, 
будто у меня последний звонок уже был 
не один раз. Каждый день мы репетируем 
танец, песню, сценарий. Каждый в школе 
уже от начала и до конца знает програм-
му выпускного. Всё это притупляет эмоции 
от ожидания предстоящего праздника, ты 
уже не живёшь в предвкушении этого дня, 
а смиренно ждёшь, когда он наступит. Вся 
праздничность этого события куда-то улету-
чилась в сравнении с тем, что я чувствовал 
в начале учебного года. 

Беседовала 
Анастасия ЛЕБЕДИНСКАЯ

ФОТО ИЗ АРХИВА АВТОРА

Школьная пора 
в разные времена

 ► В 2021 году школы России выпустят около 700 тысяч 
одиннадцатиклассников. Они в последний раз сядут 
за парты, сходят на последний урок, последний раз придут 
на линейку, где прозвенит их последний звонок. Среднее 
общее образование считается обязательным, поэтому 
каждый россиянин имел возможность оказаться в роли 
выпускника. Мы решили узнать у белгородцев, какие 
воспоминания о школе у них сохранились.

Òåìà íîìåðà

Пошли в школу мы одинаковыми: дети 
из обычных советских семей, живущие в од-
ном микрорайоне. В начальной школе ещё 
так и было. Вместе с родителями стояли в 
очередях «за курами», слышали обсужде-
ния ваучеров и приватизации, смотрели ре-
кламу МММ… С детским страхом и непони-
манием наблюдали за событиями октября 
1993-го. 

Позднее мы начали замечать, что кто-то 
из нас может себе позволить летом отды-
хать за границей или обучаться в языковом 
лагере, а в чьей-то семье родителям при-
ходится работать в двух-трёх местах, чтобы 
поддерживать хотя бы минимальный уро-
вень достатка в семье. 

Уже спустя годы осознаёшь, что это 
было время глобальных перемен в струк-
туре школьного образования. Мы пошли 
в школу №38, затем на её базе была об-
разована первая в городе гимназия. Так и 
подписывали тетради: «ученицы гимназии 
№1 - школы № 38». Мы не были ни октя-
брятами, ни пионерами, и я очень сильно 
по этому поводу переживала в детстве. 
Рефераты писали от руки в библиотеках, 
а компьютер с ОС Windows мне подарили 
только на окончание школы. Мы «пере-
прыгнули» через 4-й класс, это тоже тогда 
было нормой для тех, кто пошёл в школу с 
семи, а не с шести лет. Я пошла в шесть с 
половиной лет.

В последних классах школы мы узнали о 
больших возможностях, которые даёт наша 
гимназия. Открылись два коммерческих 
класса - «Э» и «П» (экономисты и програм-
мисты). Дети, которые там учились, парал-

лельно ходили в БГТУ им. В.Г. Шухова, а 
потом поступали в вуз сразу на второй курс. 
А ещё у нас были классы с литерой «М» - 
математический. Мы, «ашки», были самы-
ми обычными и необычными одновремен-
но. Мы были просто детьми, пришедшими 
в школу из микрорайона. Но мы гордимся 
уровнем знаний, данных нам в школе. Мно-
гим из нас их хватило на весь период об-
учения в университете.

Воспоминания о последнем звонке моей 
одноклассницы Елены Болотовой: «После 
торжественной линейки мы уехали в лагерь 
«Пчёлка» Шебекинского района. Всю ночь 
лил сильный дождь, а мы продолжали тан-
цевать. А под утро болтали о жизни с доро-
гими сердцу людьми».

Светлана ГУБИНА

Первые выпускники 
третьего тысячелетия

 ► Мы сели за парты в 1991 году и в первом классе узнали о 
том, что страны, в которой родились, больше нет. Готовясь к 
поступлению в вуз, мы пережили Миллениум. В этом году мы 
отмечаем двадцать лет выпуска. 
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 ■ 20 лет назад

 ■Сегодня и вчера
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 ► Белгородские 
пляжи активно готовят 
к новому купальному 
сезону. 12 апреля 
комиссия ГИМС Главного 
управления МЧС России 
по Белгородской области 
провела техническое 
освидетельствование 
пляжей. 

Нарушений не выявили. Остались по-
следние штрихи. Сотрудники «Белгорбла-
гоустройства» красят детские площадки, 
заборы и места для переодевания. В этом 
году на Центральный пляж завезли около 
300 кубов песка. 

Главный инженер управления «Белгор-
благоустройство» Андрей Смирнов расска-
зал:

- Подготовка к летнему сезону начина-
ется с водолазного обследования. Мы его 
проводим в апреле. Водолазы очищают 
дно, чтобы отдыхающие не поранились. По-
том обрабатываем пляжи против клещей.

В этом году на левом берегу оборудуют 
пляж для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Здесь появятся дере-
вянный настил, кабинка для переодевания 
с кушеткой и рамой для подтягивания, на-
весы и зонты для отдыха, а также пляжное 
кресло-коляска для плавания. Официально 
купальный сезон  начнется 1 июня. Пляжи 

ещё не готовы. Над спасательной станцией 
развевается чёрный флаг - купаться строго 
запрещено.

Начальник водно-спасательной станции 
управления ГОЧС Белгорода Эдуард Гуды-
менко подчеркнул: 

- В настоящий момент пляжи не дообо-
рудованы для приёма гостей. То есть люди, 

которые приходят сюда отдыхать и ловить 
первые лучи солнца, делают это на свой 
страх и риск. Медицинские пункты не раз-
вёрнуты. Спасатели ходят, но это  всего 
лишь стажёры, которые готовятся стать 
профессионалами.

Каждый опытный спасатель знает, что 90 
процентов утопающих можно спасти в пер-
вые две-три минуты после происшествия. 
По истечении 5-7 минут шансы практически 
исчезают. Действовать следует без паники, 
быстро и чётко выполняя все процедуры по 
оказанию первой помощи. 18 молодых спа-
сателей сейчас проходят профессиональ-
ное обучение. К концу мая их будет 44.

К 25 мая управление ГОЧС Белгорода 
развернет спасательные посты. Каждый 
укомплектуют необходимым оборудовани-
ем и снаряжением, рядом организуют мед-
пункт. Следить за порядком на Северском 
Донце будут два водных патруля.

Обеспечить свою безопасность на реке 
легко. Достаточно исключить спиртные на-
питки, не заплывать на большую глубину, 
купаться в специально оборудованных 
местах и главное - не оставлять детей без 
внимания.

Анна СВИДОВСКА

Купаться ещё запрещено  ■Профилактика

 ► Сотрудники полиции 
призывают жителей 
региона усилить контроль 
за детьми. За выходные 
произошло сразу два 
трагических происшествия, 
жертвами которых стали 
несовершеннолетние. 

В посёлке Новосадовый 15 мая в ре-
зультате столкновения квадроцикла с ав-
томобилем погиб семилетний мальчик. 

А в Белгороде 16 мая утонул отдыхав-
ший на городском пляже подросток. Как 
сообщает пресс-служба следственного 
комитета региона, мальчик с друзьями гу-
лял на городском пляже. Он и один из его 
друзей зашли в воду и стали брызгаться. 
10-летний мальчик зашёл слишком глубо-
ко в воду и стал тонуть. Друг пытался по-
мочь ему, но не справился и стал звать на 

помощь. Проходивший мимо мужчина ус-
лышал крики о помощи, вытащил ребёнка 
и попытался оказать первую помощь, но 
приехавшие сотрудники скорой помощи 
констатировали смерть мальчика.

Следователи направили тело на су-
дебно-медицинскую экспертизу для уста-

новления причины смерти. Сотрудники 
следственного комитета опрашивают оче-
видцев произошедшего и родных мальчи-
ка. По результатам проверки будет приня-
то процессуальное решение.

Правоохранители обращают внимание 
родителей на необходимость контролиро-
вать где и с кем находится ваш ребёнок. 
Не допускайте нахождения детей без со-
провождения взрослых в общественных 
местах после десяти часов вечера. Не 
разрешайте подросткам управлять авто- и 
мототранспортом, если они не имеют во-
дительского удостоверения соответству-
ющей категории, выезжать на велосипеде 
на проезжую часть дороги. Разрешайте 
купаться в водоёмах только в отведён-
ных местах и в вашем присутствии. Если 
вы заметили, что ребёнок попал в плохую 
компанию или подозрительно себя ведёт, 
обратитесь за помощью к специалистам. 

Анна ИВАНОВА

Где и с кем ваш ребёнок?  ■Воспитание
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Но потеряться - не значит пропасть. Это 
точно знают инструкторы школы добро-
вольного поисково-спасательного отряда 
Лиза Алерт, которые с 2018 года работает 
в регионе. Рассказывает Дарья Скопина, 
старший инструктор Школы Лиза Алерт в 
Белгородской области:

- Как показывает практика, большинство 
детей и взрослых не знают очевидных ве-
щей, и часто ситуация может усугубить-
ся из-за спонтанно принятых решений и 
действий. Чтобы этого не произошло, ин-
структоры школы «Лиза Алерт» и проводят 
занятия. Делают наши инструкторы-добро-
вольцы это абсолютно бесплатно, поэтому 
если кто-то говорит, что он из школы «Лиза 
Алерт» и просит за проведение занятий 
деньги, можете быть уверены - это мошен-
ники.

Итак, что должен знать ребёнок, если он 
потерялся в лесу или в городе? Во-первых, 
выучить наизусть телефоны родителей и 
иметь при себе записки с этими номерами. 
Заряженный телефон, если возраст ребён-
ка это уже позволяет, нужно носить всегда с 
собой! Первое и самое главное правило во 
всех случаях, когда уже потерялся, нужно 
всегда оставаться на месте! Ни при каких 
обстоятельствах нельзя ни с кем уходить! 

Дети часто стесняются кричать. Научите 
ребёнка отказывать взрослому, говорить 
твёрдое: «нет». А если кто-то пытается уве-
сти вашего ребёнка, научите его кричать: 
«Я тебя не знаю!». Это отпугнёт незнаком-
ца и, возможно, убережёт от большой беды. 
Нужно выучить с родителями и запомнить 
семейное слово-пароль.  И конечно, знать 
наизусть телефон службы спасения - 112. 
Нужно объяснить ребёнку, что «чужой» - 
это не только «незнакомый». Это и сосед 
с первого этажа, и продавец ближайшего 
магазина, и старший брат одноклассника. 
Если ребёнок сам ходит в школу или на 
дополнительные занятия, составить с ним 
безопасные маршруты и засечь примерное 
время на дорогу. И ещё: никогда нельзя 
подходить без взрослых к любым водоё-
мам. Детям необходимо постоянно об этом 
напоминать. 

Региональный представитель поиско-
вого-спасательного отряда «Лиза Алерт» 
в Белгороде Дмитрий Борисов объясняет, 
что в случае пропажи ребёнка до 12 лет не-
обходимо обращаться в полицию и к добро-
вольцам отряда незамедлительно. Дети в 
таком возрасте беззащитны. Пусть лучше 
это будет ложная тревога, чем позднее об-
ращение:

- На любом поиске время играет против 
пропавшего. Детский поиск - всегда напря-
женный, отряд подходит к организации и 
проведению таких поисковых мероприятий 
с максимальной ответственностью. Мы 
стремимся задействовать все имеющиеся 
у нас ресурсы, в кратчайшие сроки вклю-
читься в работу на месте. Ведётся плот-
ное взаимодействие со всеми службами и 
с общественностью: полиция, Следствен-
ный комитет, МЧС, администрация, СМИ, 
смежные общественные движения. У нас 
крупных резонансных детских поисков 
не случалось, и я очень надеюсь, что не 
случится и в дальнейшем. Безопасность и 
воспитание начинаются с семьи, и от того, 
насколько правильно и качественно роди-
тели привьют своему чаду культуру без-
опасного поведения, зависит, постучится 
ли беда в двери конкретной семьи или нет. 

Статистика: В период с начала 2020 
года по май 2021 в поисково-спасатель-
ный отряд «Лиза Алерт» по Белгородской 
области поступило 384 заявки на поиск 
людей. В 2020 году их было - 284, из них 
нашлись живыми - 200, погибли - 29, оста-
ются не найденными - 17 человек. По со-
стоянию на май 2021 года в отряд посту-
пило 100 заявок, 65 человек добровольцы 
нашли живыми, 15 человек погибли, 7 пока 
не найдены. Большинство людей пропада-
ют в городской среде.

Надежда САУШИНА

Научите ребёнка кричать  ■Дата 

Киберпреступность  
набирает обороты

 ► Используя подмену 
номера, мошенники 
убедили белгородца, что 
ему звонят из полиции.

На днях в полицию с заявлением о 
мошенничестве обратился 58-летний жи-
тель Белгорода. Злоумышленники позво-
нили ему, представившись сотрудниками 
службы безопасности банка, и сообщили, 
что киберпреступники обрабатывают его 
счёт. Для защиты сбережений лжесо-
трудники финансового учреждения на-
стоятельно советовали следовать их ре-
комендациям.

Мужчина не сразу поверил злоумыш-
ленникам. Однако они  сумели развеять 
его сомнения, имитировав с помощью 
специальной программы звонок из управ-
ления внутренних дел. По словам потер-
певшего, он проверил через Интернет но-
мер телефона, поэтому не сомневался, 
что говорит со следователем.

Лжесотрудник органов внутренних дел 
заверил мужчину, что мошенники дей-
ствительно пытаются получить доступ 
к его счёту и рекомендовал довериться 
службе безопасности банка. После это-
го мошенники выслали белгородцу под-
дельные документы с фальшивыми бан-
ковскими печатями, подтверждающие, 
что на его имя якобы открыт новый счёт. 
Доверившись аферистам, мужчина пере-
вел на указанные реквизиты свои сбере-
жения - 45 500 рублей. 

Однако и после этого звонки не пре-
кратились. Аферисты попытались убе-
дить мужчину взять кредит, на получение 
которого от его имени якобы была пода-
на заявка. От перевода злоумышленни-
кам большей суммы потерпевшего спас-
ло только то, что банк не одобрил его 
заявку.

По факту мошенничества следствен-
ное управление УМВД России по Белго-
роду возбудило уголовное дело,  уста-
навливаются  личности преступников.

Сотрудники полиции обращают вни-
мание граждан на то, что злоумышлен-
ники могут представляться кем угодно, 
использовать различные предлоги и 
подделывать звонки из любых учрежде-
ний. Чтобы не стать жертвой обмана, не 
переводите деньги по требованию незна-
комцев. Для уточнения информации об-
ращайтесь в банки, правоохранительные 
органы и другие учреждения лично.

 ► 25 мая - международный день пропавших детей. Это дата, 
призванная напомнить родителям о том, что именно в их 
руках жизнь ребёнка, ещё один звонок, кричащий - берегите 
детей! 

 ■Мошенничество
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Обратная связь

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

Майский сад 
- Займитесь размножением ягодных кустарников. Один 

из самых эффективных способов - размножение отводка-
ми. 

- Прорыхлите землю, прополите и подкормите клубнику. 
- Обработайте деревья и кустарники от вредителей.
Борьбу с ними надо начинать сразу, не дожидаясь их 

распространения. Опрыскайте растения биологическими 
препаратами, а если вы упустили момент и насекомые уже 
атакуют сад, используйте химические инсектициды.

- Внимательно следите за прогнозом погоды. Для спа-
сения цветущих деревьев и кустарников используйте все 
возможные способы. Самые распространённые - дождева-
ние, полив и задымление.

- Замульчируйте приствольные круги. Этот приём повы-
шает плодородие почвы и улучшает её структуру. 

- Обработайте клубнику от вредителей. Чтобы не до-
пустить появления долгоносика, регулярно опрыскивайте 
грядки чесночным настоем. 

- Уделите внимание смородине. При первых признаках 
махровости листьев больные побеги нужно обрезать и 
сжечь. Если болезнь запущена, куст лучше удалить полно-
стью. 

- Проведите корневую подкормку ягодных кустарников 
органическими или комплексными минеральными удобре-
ниями. 

- Попробуйте заманить пчёл на кустики клубники. 400 г 
сахара растворите в 1 л воды и добавьте в сироп несколько 
цветков клубники. Утром опрыскайте кусты этим сиропом.

- Посадите саженцы винограда.

В огороде - порядок 
- Уже посеяны и высажены в открытый грунт почти 

все овощи. 
Если похолодает, примите меры по их защите. 
- К концу мая картофель уже показался из-под земли, 

и вместе с ним - сорняки. Проведите прополку и рыхле-
ние. 

- Позаботьтесь о подкормке озимого чеснока. В пе-
риод формирования головок он нуждается в большом 
количестве питательных веществ, особенно в фосфоре 
и калии. 

- В конце мая рекомендуется начинать посев поздних 
сортов моркови, которые выращиваются для зимнего 
хранения. Сеять морковь можно до 20 июня. 

Чтобы цветник радовал 
- Подкормите газон и клумбы. 
- Займитесь вегетативным размножением многолет-

ников.
Весна - лучшее время для размножения многолетни-

ков. 
- Высадите георгины.
- Высадите в открытый грунт рассаду однолетников.
- Обрежьте отцветшие кустарники. Это стимулирует 

появление новых соцветий и помогает дольше сохранить 
декоративный вид кустарника. Однако не все кустарники 
можно обрезать весной. Некоторым эта процедура нужна 
летом, некоторым - поздней осенью. 

- Посадите канны, лилии и каллы, пересадите лилей-
ники.

Помните: точка роста должна находиться над землей, 
иначе растение может погибнуть. 

Посадка, пересадка 
и защита от вредителей

Благоприятные дни:
Лук, чеснок - 21 - 23;
Картофель - 21 - 23, 27-28, 31;
Морковь, брюква, свёкла, репа, редис, дайкон, топинам-
бур - 21 - 23, 27-28, 31;
Помидоры, баклажаны, перец, физалис - 21 - 23, 27-28, 31;
Зеленные культуры - 27-28, 31;
Все виды капусты - 1, 8 - 10, 15 - 18, 27-28;
Однолетние цветы - 26 - 28;
Двулетние, многолетние - 21 - 23, 27-28, 31;
Клубневые и луковичные цветы - 27-28, 31;
Земляника - 26 - 28;
Плодоносящие кустарники, деревья - 21 - 23, 27-28, 31.
Неблагоприятные дни: 25-26.

Лунный календарь (май)

 ► Вот и май близится к концу. «Какие 
работы надо успеть сделать в саду, 
огороде и на цветнике в последний 
весенний месяц?» - интересуются наши 
читатели. Эта подборка - для них. 
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 ► Уже отгремели салюты в честь 
очередной даты Великой Победы. 
К нам в редакцию приходят письма, 
в которых горожане рассказывают, 
что память о великом подвиге 
нашего народа передаётся 
из поколения в поколение и ветераны, 
перенёсшие все тяготы военного 
времени, не забыты. 

В канун Дня Победы ученики 6 «в» класса лицея №9 и 
старший помощник прокурора города Светлана Тысячная, 
наша родительница, поздравили с наступающим праздни-
ком ребёнка войны Клару Васильевну Кривошапову и вру-
чили ей подарок.

Клара Васильевна родилась в Белгороде в 1937 году. 
Её отец до войны  работал учителем физики и математики. 
В 1941-м его призвали на фронт. Маленькая Клара вместе 
с мамой  уехала из города в село Большетроицкое Шебе-
кинского района. Там жили родители матери. До сих пор в 
памяти ветерана все ужасы войны: гул фашистских само-
лётов,  бомбёжки, голод, разруха, жизнь в подвале. 

После войны Клара Васильевна окончила школу и посту-
пила в Обоянское педагогическое училище, вышла замуж, 
вернулась в Белгород. Работала воспитателем в детском 

саду вплоть до выхода на пенсию. Отец Клары, рядовой 
пехоты, встретил Победу в Болгарии.

Клара Васильевна застенчивая, скромная женщина. 
Ребята подготовили для неё открытки, сделанные своими 
руками, рассказали стихи и спели песню военных лет. Ве-
терана очень тронули тёплые поздравления учеников и их 
родителей.

Рина ШЕСТАКОВА, 
классный руководитель 6 «в» класса

 ► В редакцию газеты «Наш Белгород» 
поступает немало вопросов 
от читателей  по разъяснению 
законодательства. Сегодня 
старший помощник прокурора 
Белгорода Оксана Коноплянко 
рассказывает об административной 
ответственности за участие 
в несанкционированном публичном 
мероприятии.

Федеральный закон от 19.06.2004 № 54-ФЗ «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетиро-
ваниях» под публичным мероприятием подразумевает 
открытую, мирную, доступную каждому, проводимую в 
форме собрания, митинга, демонстрации, шествия или 
пикетирования либо в различных сочетаниях этих форм 
акцию, которая проводится по инициативе граждан Рос-
сийской Федерации, политических партий, других обще-
ственных объединений и религиозных объединений, в 
том числе с использованием транспортных средств.

При этом Закон чётко регламентирует порядок ор-
ганизации таких публичных мероприятий. 

Так, перед началом проведения указанных меро-
приятий требуется уведомление органа исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации или орга-
на местного самоуправления, в котором указываются:

- цель публичного мероприятия;
- форма публичного мероприятия;
- место проведения публичного мероприятия, 

маршруты движения участников, а в случае если пу-
бличное мероприятие будет проводиться с исполь-
зованием транспортных средств, информация об ис-
пользовании транспортных средств;

- дата, время начала и окончания публичного ме-
роприятия; предполагаемое количество участников 
публичного мероприятия;

- формы и методы обеспечения организатором 
публичного мероприятия общественного порядка, ор-
ганизации медицинской помощи, намерение исполь-
зовать звукоусиливающие технические средства при 
проведении публичного мероприятия;

- фамилия, имя, отчество или наименование ор-
ганизатора публичного мероприятия, сведения о его 
месте жительства, пребывания или о месте нахожде-
ния и номер телефона;

- фамилии, имена и отчества лиц, уполномочен-
ных организатором публичного мероприятия выпол-
нять распорядительные функции по организации и 
проведению публичного мероприятия;

- дата подачи уведомления о проведении публич-
ного мероприятия.

При этом в соответствии с п. 3 ст. 12 Закона орган ис-
полнительной власти субъекта Российской Федерации 
или орган местного самоуправления отказывает в со-
гласовании проведения публичного мероприятия только 
в случаях, если уведомление о его проведении подано 
лицом, которое в соответствии с настоящим Федераль-
ным законом не вправе быть организатором публичного 
мероприятия, или если в уведомлении в качестве места 
проведения публичного мероприятия указано место, в 
котором в соответствии с настоящим Федеральным за-
коном или законом субъекта Российской Федерации про-
ведение публичного мероприятия запрещается.

Если органом исполнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации или органом местного самоуправ-
ления отказано в согласовании проведения публичного 
мероприятия, такое мероприятие является несанкцио-
нированным.

Ответственность за участие в несанкционированных 
собрании, митинге, демонстрации, шествии или пике-
тировании, повлекших создание помех функциониро-
ванию объектов жизнеобеспечения, транспортной или 
социальной инфраструктуры, связи, движению пешехо-
дов или транспортных средств, либо доступу граждан 
к жилым помещениям или объектам транспортной или 
социальной инфраструктуры предусмотрена пунктом 6.1 
статьи 20.2 КоАП РФ и влечёт административный штраф 
на граждан в размере от 10 до 20 тысяч рублей или обя-
зательные работы на срок до 100 часов, или админи-
стративный арест на срок до 15 суток; на должностных 
лиц - от 50 до 100 тысяч рублей; на юридических лиц - от 
200 до 300 тысяч рублей.

Закон чётко 
регламентирует 
все моменты

 ■Прокуратура информируетСтихи и песни для детей войны  ■Читатель  - наш автор

 ■Дачный сезон
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- Почему пришла идея принять уча-
стие в конкурсе?

- Прежде всего, для расширения ауди-
тории. Очерк «Святые горы Антона Чехова» 
написан в 2010 году. Он был опубликован в 
литературных журналах, на сайтах, в обо-
их изданиях моей книги «Райские отсветы 
в земных сумерках (Эссе, статьи, очерки 
о русской культуре XIX-XXI веков)», выхо-
дивших в Белгороде в 2017 году и Санкт-
Петербурге в 2020 году. Последняя была 
признана победителем в номинации «Луч-
шее литературно-художественное изда-
ние» на книжном фестивале «Белогорье». 
Несмотря на это, у меня есть устойчивое 
ощущение «катакомбности» серьёзной ли-
тературы. Сжимается культурная среда, 
эфир, в котором распространяются куль-
турные волны. Всё захлестывают волны 
масскульта. Тиражи серьёзных книг исчис-
ляются всего лишь сотнями. Хотя на сайтах 
мои статьи читают порой десятки тысяч че-
ловек. 

- А есть ли какое-то своё, особое 
отношение к Чехову? 

- Люблю со школьной скамьи, с Антоши 
Чехонте. Память сохраняет массу цитат. 
Величие зрелого Чехова (а ведь умер моло-
дым, сорокалетним), на мой взгляд, ещё и в 
том, что под «лицом произведения» у него 
нередко неразличимы смех и горечь. Отсю-
да - столь разные интерпретации, скажем, 
его гениальных пьес.

- Чем Антон Павлович, по вашему 
мнению, отличается от других рус-
ских писателей? 

- Лаконизмом, афористичностью, осо-
бой интонацией. Мне дорого также его 
таганрогское происхождение. Недавно 
я побывал в его домике там. А на Белой 
даче в Ялте и в домике в Гурзуфе, кото-
рый писатель купил для Книппер-Чеховой, 
посчастливилось бывать и читать стихи 
многократно.

- Насколько Чехов и другие классики 
востребованы сегодня? Читает ли их 
молодежь?

- Судя по театрам, вполне востребо-
ваны. А что читает и читает ли вообще 
молодежь, то «боль и тьма». Читают всё 
меньше, читают всё хуже, зачастую читают 
бессистемно. Приходишь к студентам или 
школьникам - такое ощущение порой, что 

нет общих культурных кодов, точек, узлов 
кристаллической решётки. Образно говоря, 
всякий раз приходится начинать с нуля. Это 
печально, порой руки опускаются. Но сказа-
но: делай, что должно… Слушают, правда, 
внимательно, деликатно, иногда пытливо.

- И всё же какую часть в творче-
стве Станислава Минакова (не секрет, 
что, в первую очередь, поэта) занима-
ет публицистика?

- Стихи публицистические у меня есть, 
были всегда, но редко. В книгах моих их 
мало. Сейчас пишу исключительно пу-

блицистические статьи, эссе. Выпустил 
несколько таких книг. В частности, в изда-
тельстве «Алетейя» в Санкт-Петербурге к 
75-летию Победы вышла книга «Когда мы 
были на войне… (О стихах, песнях, прозе и 
кино Великой Победы)».

Надеюсь, скоро в Белгороде выйдет моя 
книга эссе и статей «Горит свечи огарочек… 
(Образ Великой Победы в отечественном 
искусстве)». В прошлом году рукопись ста-
ла лауреатом областного конкурса Изда-
тельского совета.

Беседовал Андрей ЮДИН
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА С. МИНАКОВА

 „«Многое связывает Чехова с благословенным Крымом, где у него была 
знаменитая Белая дача в Ялте, а также где он купил домик в Гурзуфе для свой 
супруги, актрисы О.Л. Книппер-Чеховой, - на скале той самой бухты, в которую, 
рассказывают, прибыл Афанасий Никитин, возвращаясь из Индии.
Но вспомним и о прекрасном, тихом и величественном Святогорье, которое 
и сам Чехов называл «донецкой Швейцарией», а нам же кажется, что Святые 
горы над Северским Донцом в сравнениях не нуждаются, поскольку вполне 
самодостаточны. Впрочем, для русского обывателя конца XIX века такое 
сравнение, видимо, имело смысл, если заставляло обращать дополнительное 
внимание на красоту родных южнорусских земель». 
 Из очерка Станислава Минакова «Святые горы Антона Чехова».

Чехов над Северским Донцом
 ► Приятная новость пришла из Крыма. Международный фестиваль «Чеховская осень» сообщил 

о присуждении белгородскому писателю Станиславу  Минакову за очерк «Святые горы Антона Чехова» 
I места (диплом и медаль) в номинации «Чеховские мотивы». На церемонии закрытия фестиваля 
были объявлены лауреаты и дипломанты из 16 стран. XI Международный литературный фестиваль 
«Чеховская осень - 2020» онлайн был приурочен к 100-летию Дома-музея А.П. Чехова в Ялте.
Корреспондент «НБ» встретился со Станиславом Минаковым и попросил его ответить на несколько 
вопросов.

Столь масштабное событие собрало бо-
лее сотни участников, а двухдневная про-
грамма чтений была очень разнообразной и 
насыщенной. Сотрудники архивов, музеев, 
библиотек, педагоги школ и детских садов 
города и области, Дворца детского творче-
ства и БелГУ, школьники и студенты, а так-
же родные, друзья и коллеги Александра 
Николаевича - таково представительство 
участников чтений. По видеосвязи подклю-
чились специалисты с Украины и наши дру-
зья - Юлия Патлань (г. Киев) и Игорь Топо-
ров (г. Николаев). 

Чтения проходили на двух площадках - в 
Белгородском институте развития образо-
вания и Пушкинской библиотеке-музее. 

Погружение в историю - 
труд сложный и интересный

Первый день конференции начался со 
встречи «за круглым столом». Присутство-
вала семья А. Крупенкова - вдова Тамара 
Юльевна и дочь Наталья Александровна. 
Все выступления были яркими, эмоцио-
нальными, очень тёплыми и трогатель-
ными, ведь каждому из собравшихся имя 
краеведа дорого и близко. Биографию 
А.Н. Крупенкова, труды и огромный вклад 
в историю города и области знают многие. 
А вот каким он был человеком, как созда-
вались его работы, какую память он оста-
вил о себе - об этом говорят и пишут мало.

- Интеллигентный, спокойный и до-
брый, всегда всех выслушивал, принимал 
чужую точку зрения и никогда ни с кем не 
ссорился и не навязывал своё мнение, - 
вспоминает главный хранитель фондов 

Государственного архива Белгородской 
области Елена Кривцова. - Когда Алек-
сандр Николаевич передавал нам на хра-
нение свой личный фонд, озвучил обяза-
тельное условие: пользоваться им могут 
все желающие, это должно идти в массы 
и популяризироваться. И сегодня по этим 
документам пишутся работы, снимаются 
фильмы.

Начальник управления по делам ар-
хивов Белгородской области Павел Суб-
ботин подчеркнул, что А. Крупенков фак-
тически основал городское белгородское 
научное краеведение, многие его издания 
носят фундаментальный характер.

- Такие люди - редкость! Большая тру-
доспособность, доброжелательность, от-
крытость и готовность к диалогу. Он по-
корял этим. Всегда старался общаться и 
делиться своими открытиями. И хочется 
делать то, что он делал. Александр Нико-
лаевич показал, как нужно погружаться в 
историю Белгорода, это сложный и тяжё-
лый труд, - поделился Павел Юрьевич.

Мало кто знает, что А. Крупенков не 
только писал книги, но и фильмы снимал 
в бытность своей работы в Белгородском 
институте развития образования. Как это 
было, поведал его друг, однокурсник по 
вузу и коллега Валерий Кожемякин, и по-
казал один из фильмов.

- У нас с ним было 15 фильмов, - гово-
рит Валерий Петрович. - Несколько сохра-
нились у меня - «Пушкин и Белгородчина», 
«Была война», «Старый Белгород»… Для 
Саши не было неважных мелочей и неин-
тересных тем. Эти фильмы можно и сей-
час использовать на уроках истории, гео-
графии.

Знать и беречь 
свою малую родину

Отрадно, что краеведческие чтения со-
брали так много людей, по-настоящему 
увлечённых и преданных этому делу. За-
мечательно представили свои исследова-
ния в «Краеведческих штудиях» школьни-
ки и студенты. Спасибо их руководителям 
за подготовку! Прозвучали очерки о твор-
честве белгородских поэтов и рассказы о 
названиях белгородских улиц, в которых 
отражены исторические события региона 
и Великая Отечественная война, семей-
ные хроники войны. Были представлены 
настольная игра «Белгородчина в лицах» 
и видеоэкскурсия по Гражданскому про-
спекту.

Всем запомнилось выступление самых 
юных участниц, третьеклассниц 12-й белго-
родской гимназии Евы Новинской и Олеси 
Анисимович. Их проект «О чем поёт нам 
белгородский сарафан» посвящён особен-
ностям белгородского орнамента на народ-
ной одежде родного края и его значению. 

В секции для взрослых на конференции 
прозвучали не менее интересные доклады. 
Юлия Патлань рассказала о новых подхо-

дах в изучении жизни и творчества Васи-
лия Ерошенко. 

Внуку выдающегося педагога, писателя 
и просветителя ХХ века, уроженца старо-
оскольской земли А.М. Топорова Игорю То-
порову тоже близка белгородская тематика. 
Он бережно хранит и пропагандирует твор-
ческое наследие своего знаменитого деда. 
В этом году исполняется 130 лет со дня его 
рождения. Игорь Германович рассказал о 
своём знакомстве с Крупенковым, которо-
го интересовала личность А.М. Топорова и 
пушкинская тематика в его творчестве. 

Елена Кривцова поделилась новыми 
данными об истории белгородского костё-
ла, рассказав о поступивших в архив доку-
ментах. А. Крупенков занимался этой темой 
и писал о костёле в одной из своих книг. 

Все работы «III Крупенковских чтений» 
будут опубликованы в электронном сбор-
нике и доступны всем желающим.

В этом году на конференции прозву-
чало предложение присвоить имя Кру-
пенкова одной из улиц Белгорода. Кто, 
как не Александр Николаевич, достоин 
такой памяти! Человек, который по-
настоящему знал, любил и берег этот 
город.

Ирина ДУНАРЬ

 ■Крупенковские чтенияБелгородское краеведение: 
есть на кого равняться!

 ► В мае мы отмечаем 70-летие  Александра Николаевича 
Крупенкова. К его юбилею в Пушкинской библиотеке-музее 
состоялась конференция с международным участием 
«III Крупенковские чтения: от белгородской старины 
к современному краеведению».
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 ■Конкурс
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 ► Очередной матч 
первенства России 
белгородский «Салют» 
проводил в городе 
Новомосковск (Тульская 
область). 

После трёх поражений кряду салютов-
цы смогли реабилитироваться, обыграв 
«Химик-Арсенал» со счетом 4:0. Судьба 
встречи была решена уже в первом тайме. 
Вратарь гостей сбил в своей штрафной 
площади Дениса Грибанова, и пострадав-
ший сам реализовал пенальти. К тому же 
страж ворот туляков был удалён с поля. 
Вскоре в ворота хозяев был назначен ещё 
один одиннадцатиметровый. Теперь уже 
точно пробил Денис Дёгтев. Ещё до пере-
рыва Евгений Худобко забил третий мяч. 
Во втором тайме счёт до 4:0 довёл вышед-
ший на замену Андрей Ивантеев.

Следующий поединок салютовцы про-
ведут сегодня дома против обнинского 
«Кванта».

А накануне выезда в Новомосковск 
салютовцы провели встречу с болельщи-

ками и журналистами. Причиной прове-
дения мероприятия стали три поражения 
подряд в матчах первенства России среди 
команд третьей группы ПФЛ. Команда от-
катилась с первого на четвёртое место в 
турнирной таблице. Среди болельщиков 
начались разговоры о том, что команда 
намеренно не собирается бороться за по-
беду в турнире. Однако генеральный ди-
ректор клуба Александр Кокорев и глав-
ный тренер Валерий Есипов решительно 
опровергли эти слухи. По их словам, в 
команде произошёл определённый спад, 
и после поражения в равной борьбе от 
липецкого «Металлурга» следующие две 
игры «Салют» провёл слабо. А капитан 
нашей футбольной дружины Александр 
Штыпула заверил, что в команде сейчас 
хорошее боевое настроение и уже в бли-
жайших встречах игроки постараются до-
биться стопроцентного результата. И ру-
ководители, и футболисты считают, что в 
семи оставшихся матчах есть все шансы 
одержать семь побед и добиться постав-
ленной цели.

Ещё одним больным вопросом явилось 
отсутствие заявки белгородского клуба 
на получение лицензии для выступления 

в ФНЛ в следующем сезоне. По словам 
Александра Кокорева, дело в том, что 
в первую очередь стадион не отвечает 
требованиям, предъявляемым к клубам 
Футбольной национальной лиги. Недоста-
точное освещение, небольшая площадь 
раздевалок, необходимо новое табло. И 
это далеко не полный перечень тех недо-
статков, которые необходимо устранить.

В то же время в клубе уверены, что в 
случае получения помощи от руководства 

региона, эти проблемы можно будет ре-
шить в короткое время.

В заключение встречи Александр Коко-
рев эмоционально ответил тем, кто счита-
ет, что команда специально сдаёт игры:

- Как это можно сдавать игры?! У нас 
даже мыслей таких никогда не было. Как это 
можно?! Это официальный статус  города. 
Я здесь родился и вырос и у меня желание 
работать здесь дальше. Пока я здесь, ни-
кто никогда сдавать игры не будет!

 ► Белгородские 
гандболисты завершили 
сезон в Высшей лиге двумя 
победами.

В последних поединках «Технолог-Спар-
так» на выезде обыграл «ВГТУ-Воронеж» 
35:30 и 38:28.

Турнирного значения матчи не имели. 
Наши гандболисты досрочно заняли пер-
вое место, а воронежцы до этих встреч не 
одержали ни одной победы. Тем не менее 

игры прошли в упорной борьбе, но в ито-
ге «Технолог-Спартак» подтвердил свой 
класс. 

Первое место в Высшей лиге даёт право 
выступить в следующем сезоне в Суперли-
ге - элитном российской дивизионе. Но, ско-
рее всего, наши гандболисты не восполь-
зуются этим правом, а продолжат играть в 
Высшей лиге.

Теперь игроки «Технолога-Спартака» бу-
дут готовиться к сезону пляжного волейбо-
ла. Чемпионат России по этому виду спорта 
стартует в июне и завершится в августе.

На ринг вышли молодые спортсмены из 
Белгорода и Белгородской области, а так-
же гости из Курска - всего около 130 участ-
ников. Организатором турнира выступил 
спортивно-патриотический клуб «Белогор».

Почётными гостями соревнований ста-
ли начальник военно-учебного центра им. 
Н.Ф. Ватутина Сергей Копцев и руково-
дитель благотворительной организации 
«Святое Белогорье против детского рака» 
Евгения Кондратюк.

В рамках турнира состоялось 63 по-
единка. Самый зрелищный бой в весовой 
категории 71 кг показали воспитанник бел-
городской школы кикбоксинга, кандидат в 
мастера спорта Владимир Яценко и курский 
боец, мастера спорта Вадим Поздняков.

За ходом соревнований следил квали-
фицированный судейский штаб под руко-

водством судьи международной категории 
Олега Киселёва. Он отметил высокий тех-
нический уровень спортсменов.

Впервые «Субботний ринг» стал благо-
творительным. Все собранные от взносов 
средства были переданы организации 
«Святое Белогорье против детского рака».

- Мы попытались обратить внимание на-
ших спортсменов на необходимость быть 
милосердными и неравнодушными к чужим 
бедам. Сегодня собрали около 35 тысяч 
рублей, может, это и не слишком большая 
сумма, но важен сам посыл этого меропри-
ятия - нужно помогать друг другу, и тогда 
мир вокруг нас станет лучше, - отметил 
руководитель клуба «Белогор» Алексей 
Ярмак.

Участники награждены грамотами, па-
мятными сувенирами и сладкими призами. 

В турнире, который был посвящён 76-й 
годовщине Победы,  принимали участие 12 
команд, объединивших 144 юных любителя 
волейбола, девчонок и мальчишек.

Четыре года назад по инициативе  тре-
нера-общественника из 16-го округа област-
ного центра Юрия Жижко на спортивной 
площадке в Оскочном, оборудованной мест-
ными жителями, прошли первые соревнова-
ния волейболистов, приуроченные к этой 
дате. С тех пор турнир стал традиционным, 
привлекая всё большее число участников. 

Сам в прошлом волейболист, Юрий Сте-
панович сумел привить любовь к этой игре 
местной детворе, привлечь местных жите-
лей и спонсоров к организации турниров. 
Инициативного общественника поддержали 
в управлении физкультуры и спорта адми-
нистрации города, и теперь фестиваль во-
лейбола стал областным.

Соревнования проходили в несколь-
ко этапов, стартовав в январе этого года в 
Старом Осколе. А 15 мая во Дворце спорта 

«Космос» с утра и до позднего вечера шла 
упорная борьба между финалистами фести-
валя, разделёнными на две группы. 

В итоге победителями в первой группе 
стали юные белгородские волейболисты 
из ДЮСШ №2, которых тренирует Алексей 
Семыкин. Во второй группе лидировали 
спортсмены из Шебекино под руководством 
Александра Волобуева.

Команды, занявшие призовые места, 
были награждены дипломами и медалями, 
а все участники фестиваля – грамотами. 
Кроме того, в каждой команде был отмечен 
лучший игрок, который получил в память о 
турнире символическую статуэтку, специ-
ально изготовленную для фестиваля. 

Депутат областной Думы Александр 
Пашков, приветствуя юных волейболистов, 
отметил, что инициатива проведения подоб-
ных детских спортивных турниров достойна 
всемерной поддержки.  Только тогда спорт 
станет нормой жизни для подрастающего 
поколения. 

Цель - только победы  ■Футбол
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Подтвердили класс  ■ Гандбол Праздник 
молодёжного спорта

 ■Волейбол

 ► В минувшие выходные во Дворце спорта «Космос» 
собрались юные волейболисты со всего региона. Здесь 
проходили финальные игры областного  спортивного 
фестиваля любительских детско-юношеских команд 
по волейболу «Спорт - норма жизни».

 ■КикбоксингТурнир неравнодушных 
 ► В спортивном комплексе БГТУ им. В.Г. Шухова состоялся 

38-й юношеский  турнир по кикбоксингу «Субботний ринг» 
в разделе «фулл-контакт». Соревнования посвятили Победе 
в Великой Отечественной войне. 
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По горизонтали: Маразм. Оскал. Адам. 
Аврора. Инки. Негр. Майн. Рис. Дейл. Лавр. 
Тайм. Ложа. Алло. Девятка. Квок. Вал. Удав. 
Сироп. Влага. Ослик. Помпа. Отгадка. Табак. 
Убор. Парта. Впадина. Падре. Ранет. Арена. 
Ирак. Куба. Азы. Опер. Клещ. Шейк. Алик. 

По вертикали: Дренаж. Мармелад. Лакировка. 
По. Семинария. Маг. Родство. Апломб. 
Азов. Обод. Квартал. Кварта. Авва. Сало. 
Паек. Лакомка. Игра. Пакт. Сота. Каменщик. 
Подарок. Реле. Табакерка. Даун. Баритон. 
Тропа. Бард. Авиа. Иран. Аккра. Ниша. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 18 
от 14.05.2021 г.

Календарь погоды на неделю с 21 по 27 мая

cgms.ru

21.05
ПТ

22.05
СБ

23.05
ВС

24.05
ПН

25.05
ВТ

26.05
СР

27.05
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 738
днем   740

ночью 743
днем   745

ночью 742
днем   741

ночью 740
днем   743

ночью 748
днем   750

ночью 747
днем   745

ночью 742
днем   742

Температура 
воздуха, °C

ночью   10
днем     19

ночью     9
днем     21

ночью     9
днем     23

ночью   13
днем     19

ночью   10
днем     22

ночью   12
днем     25

ночью   16
днем     24

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра С-З С Ю-З З Ю-В Ю-В С

Скорость
ветра, м/с 3 3 2 4 2 3 1

Геомагнитное поле спокойное.

Г О Р О С К О П

Источник: lunday.ru

24 - 30 МАЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Вплоть до четверга Овну следует посвятить работе, а также нала-
живанию деловых связей. В среду все переговоры пройдут крайне 
успешно - лунные вибрации усилят интуицию представителей этого 
знака зодиака. Поэтому вы получите безошибочный ответ по пово-
ду надёжности того либо иного соглашения. Пятница пройдёт под 
влиянием 10-го зодиакального дома, поэтому любые (включая не-
официальные) встречи с бизнес-партнерами лучше перенести, во 
избежание недопонимания. В конце недели как следует отдохните, 
желательно с друзьями.
ТЕЛЕЦ 
С начала недели знак-антагонист привнесёт в жизнь Тельца много 
неожиданных трудностей, спровоцирует ссоры на работе и дома. 
Очень внимательно отнеситесь к здоровью - не исключены трав-
мы и проявления застарелых недугов. Середина периода тоже не 
порадует приятными моментами: скорее всего, вы будете заняты 
решением скучных бытовых вопросов. Зато крайний будний день 
и суббота отлично подойдут для серьезных покупок и инвестиций. 
Предпоследний день мая этому знаку зодиака лучше провести 
дома и постараться ни с кем не ссориться.
БЛИЗНЕЦЫ 
До среды Близнецы будут жить обычной жизнью. А затем полнолу-
ние в совокупности со знаком-антагонистом сделает вас чересчур 
восприимчивым к самому крошечному негативу. Поэтому в среду 
и четверг отнеситесь к жизни проще. Остальные будни этот знак 
зодиака проведёт в домашних хлопотах. В конце недели, с 29 по 30 
мая, обратите внимание на культурную жизнь - отправляйтесь на 
премьеру. Также можно отдохнуть с приятными вам людьми.
РАК 
Одиноких и семейных Раков порадует благоприятный период в 
плане личной жизни - не упустите шанс встретить или освежить 
любовь! Середина недели вас ничем не удивит, но и не расстроит. 
А вот на 5-й и 6-й день нежелательно никаких начинаний - убыва-
ющая Луна в совокупности с вибрациями знака-антагониста станет 
причиной досадных неудач. Вашему знаку зодиака не рекоменду-
ется тратить деньги или вкладывать их во что-либо: слишком боль-
шой шанс встретить мошенников. В выходной день вы будете пере-
живать по поводу испорченных планов.
ЛЕВ 
В конце весны у Льва возникнут проблемы с близким человеком. 
Постарайтесь сдерживать свой нрав хотя бы в понедельник - втор-
ник, иначе ссора окажется очень серьёзной. Представители дан-
ного знака зодиака, рассчитывающие встретить на этой неделе 
любовь, в начале периода недели будут разочарованы. Зато следу-
ющие два дня обещают успех в новых отношениях. Вплоть до вос-
кресенья вам стоит запастись терпением - Луна в фазе убывания 
вскоре начнет прохождение через знак-антагонист. В воскресный 
день избегайте любых конфронтаций.
ДЕВА 
Деву будет переполнять жажда деятельности, поэтому первые два 
дня они удивят окружающих своей продуктивностью. Кстати, вам 
вполне может повезти на собеседовании, поэтому не откладывайте 
его! С середины недели тем представителям этого знака зодиака, 
кто состоит в браке, следует щадить чувства близкого человека и 
не припоминать былые прегрешения. Оставшийся будний день и 
суббота подойдут для романтических встреч.
ВЕСЫ 
Первые четыре дня этой недели не сидите без дела. У Весов есть 
все шансы существенно подправить материальное положение. 
Деловое общение принесёт немало пользы, включая знакомство 
с влиятельными людьми. Семейным людям, рожденным под этим 
знаком зодиака, следует придержать язык. А вот суббота может 
принести неприятные встречи тем, кто пока одинок, - не будьте че-
ресчур доверчивыми. Воскресенье окажется положительным бук-
вально во всех аспектах.
СКОРПИОН 
В первые два дня вам надо уладить наиболее важные дела: лю-
бые трудности вам будут по плечу. В личной жизни грядут положи-
тельные перемены: Скорпионы окажутся в центре внимания. А вот 
два дня в середине недели предоставят этому знаку зодиака шанс 
неплохо заработать. Не исключено, что вам предложат выгодную 
сделку. Луна в фазе убывания не повлияет на вашу судьбу нега-
тивно, если вы сами не станете сидеть сложа руки. Оставшийся вы-
ходной принесёт конфликты с родственниками.
СТРЕЛЕЦ 
Конец весны окажется для Стрельца довольно безрадостным: ни 
настроение, ни напряжённые отношения с окружающими не будут 
способствовать оптимистичному настрою. Но уже со среды насту-
пает прекрасное время для новых проектов. В пятницу, а также в 
конце недели, с 29 по 30 мая, обратите внимание на карьеру и сфе-
ру финансов: самое время заняться и тем, и другим. А деловым 
людям рекомендуется вложиться в рекламу своего продукта.
КОЗЕРОГ 
Исключительно хороший период для этого знака зодиака. Ещё до 
середины недели ваши друзья докажут, что вы им небезразличны. 
И если вам нужен хороший совет - самое время обратиться к ним за 
помощью. Затем Козерогу придётся столкнуться с определёнными 
сомнениями. Впрочем, это вам не помешает. В пятницу и субботу 
ожидается исключительно благоприятный период. Воскресенье по-
радует удачными покупками и, возможно, возвратом вам долга.
ВОДОЛЕЙ 
В понедельник и вторник Водолеям рекомендуется не вступать в 
конфликты на работе: даже если вы абсолютно правы, то ничего не 
сможете доказать. Чтобы укрепить пошатнувшуюся уверенность, в 
середине недели найдите время на общение с друзьями. Они ока-
жут вам моральную поддержку. Пятница и первый выходной день 
у этого знака зодиака пройдут без эксцессов. Воскресенье препод-
несёт приятные сюрпризы, включая романтическую встречу.
РЫБЫ 
С начала периода Рыбам можно заняться решением вопросов, свя-
занных с посещением административных учреждений. И не пере-
носите их на среду и четверг - ничего хорошего не выйдет. Пятница 
преподнесёт этому знаку зодиака приятное общение с друзьями. В 
конце недели, с 29 по 30 мая, обратите внимание на предостереже-
ние планет: не исключено недопонимание с близким вам челове-
ком. Особенно «проблемным» в этом плане окажется воскресенье.

Досуг

Умная женщина никогда не говорит: «Я 
ошиблась». Она говорит: «Надо же, как 
интересно получилось!»

***
В телескоп на Солнце можно посмо-

треть всего два раза в жизни. Один раз 
правым и один раз левым глазом. 

***
Жена мужу: 
- Тебе понравился ужин? 

- Ты опять ищешь повод для скандала? 
***

Чтобы варить суп было не так скуч-
но, попробуйте изображать злодейский 
смех каждый раз, когда добавляете ка-
кой-нибудь ингредиент. 

***
Высшее образование в наше время 

крайне необходимо. Вдруг вам повезёт 
стать сторожем, как вы без образова-

ния будете сканворды отгадывать? 
***

Женщина беспокоится о будущем, пока 
не выйдет замуж. Мужчина не беспоко-
ится о будущем, пока не женится. 

***
Ищу высокого мужчину для серьёзных 

отношений: надо снять шторы. Разовые 
отношения не интересуют, так как их 
надо потом повесить обратно. 

☺■ Àíåêäîòû íåäåëè■ Ìóäðûå ìûñëè
Если в мире всё бессмысленно, что ме-

шает выдумать какой-нибудь смысл?
Льюис Кэрролл

Правду следует подавать так, как пода-
ют пальто, а не швырять в лицо, как мо-
крое полотенце.

Марк Твен
Никогда не объясняйся. Никогда не 

оправдывайся. Как только ты попытаешь-
ся объяснить свои поступки, тебя тут же 
сочтут виноватым.

Бернард Вербер
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КИНО

«Кролик Питер 2» (США, мульт-
фильм, фэнтези, комедия) 6+  
«Спирит непокорный» (США, 
мультфильм) 6+  
«Форсаж 9» (США, боевик, трил-
лер) 12+  

Расписание сеансов можно 
уточнить по телефону: 264-242

Реклама

«Кролик Питер 2» (США, мульт-
фильм, фэнтези, комедия) 6+  
«Спирит непокорный» (США, 
мультфильм) 6+  
«Пила: Спираль» (США, хоррор) 
18+  
«Те, кто желает мне смерти» 
(США, боевик, триллер) 18+  
«Форсаж 9» (США, боевик, трил-
лер) 12+  
«Форсаж 9» в 3D-формате (США, 
боевик, триллер) 12+  
«Истребитель демонов: Поезд 
«Бесконечный» (Япония, аниме) 
16+

Расписание сеансов можно 
уточнить по телефону: 323-232

Реклама

«Кролик Питер 2» 6+
«Форсаж 9» 12+
«Спирит непокорный» 6+
«Прабабушка лёгкого поведения» 
16+
«Те, кто желает мне смерти» 18+
«Девятаев» 12+
«Пила: Спираль» 18+

Расписание сеансов можно 
уточнить по телефону: 540-854

Реклама

21 - 27 мая

Афиша

ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 380, вырезка - 320, 
лопатка - 300, задняя часть на ко-
сти - 280, крестец - 320, ребра - 

280, рулька - 100, сало - 60, говя-
дина: на кости - 340, вырезка - 580, 
печень - 360, сердце - 250, язык - 
650, кролик - 390, индейка - 390. 
Тушка/ руб.: курица - 120, кролик - 
800, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 240; 
(литр/ руб.) молоко - 80, сметана - 320, 
сливки - 480. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 40, 
свекла - 45, лук репчатый - 45, мор-
ковь - 70, капуста - 30, капуста пе-

кинская - 150, капуста цветная - 150, 
огурцы - 120, помидоры - 130, перец -
300, шампиньоны - 130, яблоки - 90, ба-
наны - 120, лимоны - 200, апельсины -
200, виноград - 250, киви - 200, манда-
рины - 250. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 50, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 110, 
яйца - 45, мед (3-литровая банка) - 
1000 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 100, им-
порт - 160, хризантемы: ветка - 160, од-
ноголовая - 250, букет лилий - 450.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Белгородский 
государственный 

театр кукол

22 мая, 11.00, 13.00 - «Машенька и 
медведь» 0+
23 мая, 11.00, 13.00 - «Сказка-за-
гадка» 0+ Реклама

Реклама

 ► Каждый год музеи Белгорода участвуют во 
Всероссийской акции «Ночь музеев». В этом 
году мы соскучились по мероприятиям и 
пробежались по любимым местам. 

У Белгородского художественного музея играет музыка и несколь-
ко пар кружатся в танце. В воздухе витает запах свежей краски, а в 
глаза сразу бросается граффити, которые художники рисуют на гла-
зах у публики. Участвовать может любой желающий, который хочет 
продемонстрировать своё творчество, вне зависимости от возраста. 
Рядом дети и взрослые на гончарном круге с помощью мастера де-
лают небольшие вазы и кувшины. 

В Белгородском краеведческом музее для юных гостей органи-
зовано познавательное развлечение – дети лепят из пластилина и 
зубочисток молекулы полезных ископаемых, которые добываются в 
нашей области. А прямо на входе в музей строится макет из пено-
пласта и шпажек уже в метр высотой. 

- Мы делаем макет Шаболовской или Шуховской башни в Москве 
на тему наследия Владимира Григорьевича Шухова. Основным его 
достижением стала разработка таких ажурных конструкций. За счёт 
своей формы такое строение может выдержать огромный вес, высо-
та оригинальной башни - 70 метров, на этот макет можно спокойно 
сесть, и он не сломается, - рассказала заведующая отделом элек-
тронного учёта краеведческого музея Инна Сошенко. 

А в музее-диораме «Курская битва. Белгородское направление» 
только что закончилась программа под названием «Поющая броня», 
дети и взрослые могли узнать о вооружении, броне и технике солдат 
Красной армии. Но даже тем, кто опоздал, здесь есть чем занять-
ся – на площадке музея расположилась стойка с макетами оружия, 
которое, по словам старшего научного сотрудника музея-диора-
мы Александра Кадиры, по весу, размеру и некоторым элементам 
функционала полностью соответствуют оригиналам. А рядом стоит 
настоящая армейская палатка, в которой для детей проводят ма-
стер-классы по оригами. Кто-то делает модельки самолётов, а кто-то 
- открытки по военной тематике. Потом детям показали настоящие 
письма солдат и предложили написать своё собственное. 

В Белгородском государственном музее народной культуры работ-
ники учреждения в костюмах играют на площадке с детьми в класси-
ческую русскую игру - хоровод. Игровую песню, кстати, поют они сами. 

В выставочном зале «Родина» очень насыщенная программа, кото-
рая не даст заскучать ни одному посетителю вне зависимости от его 
возраста. Родители могут пообщаться с актёрами и художниками, а 
дети тем временем попробовать себя на мастер-классах. 

- Мне очень нравятся бесплатные мастер-классы, тут приятная му-
зыка, а сейчас я прохожу интересный квест. Ещё мне очень понрави-
лась авторская выставка белгородского художника Вадима Троцкого, 
картины на ней пропитаны сказочностью и разнообразием, будто из 
произведений Льюиса Кэрролла, - рассказывает посетительница Ека-
терина. 

После такого описания нельзя не увидеть творчества художника 
лично. В маленькой комнате Вадим Троцкий создал свой сказочный 
мирок из картин и необычных скульптурок. А в соседнем зале про-
ходит арт-терапевтический тренинг «Семечко». Здесь несколько че-
ловек участвуют в успокаивающей терапии, в которой познают себя, 
раскрывают внутренние черты, о которых они могли даже не знать, 
пытаются принять свои недостатки. 

После терапии пара желающих рисует на холсте цветы как сим-
вол своих эмоций. Совсем рядом изюминка мероприятия - огромный 
холст, на котором уже развешано немало фотографий и сделаны не-
сколько надписей, а на столике рядом есть прищепки, чтобы закрепить 
и своё фото. 

А в Белгородской галерее фотоискусства имени В.А. Собровина 
продолжается фотовыставка, и белгородцев учат обращаться с теле-
фоном так, чтобы фотографии получались не хуже, чем снятые фото-
аппаратом. Работа со светом может творить чудеса, и даже не самая 
качественная камера телефона способна снять настоящий шедевр. 

Программа была насыщенной, и невозможно успеть во все музеи 
города и уж тем более прочувствовать атмосферу каждого из них все-
го за один вечер. Но в этом есть и плюс - каждый может найти себе 
развлечение по душе, которое позволит не только приятно провести 
время, но и научит чему-нибудь новому. 

Елизавета ЧЕРНЫХ 
ФОТО АВТОРА 

В музее тоже интересно!  ■Культура




